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РЕЗО Л Ю Ц И И  ХХУШ съезда Коммунистической
— ------------------------------------------------------------------------------------партии Советского Союза

По Политическому отчету
Центрального Комитета КПСС

XXVIII съезду КПСС и задачам партии

*

Съезд, заслушав и обсудив Политический отчет Централь
ного Комитета партии — докладчик Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев,— отмечает, что в период меж
ду XXVII и XXVIII съездами партии произошли глубокие 
изменения в жизни общества. Центральный Комитет КПСС, 
Политбюро ЦК, как коллективные органы политического 
руководства, нацеливали партию, все прогрессивные силы 
на революционный поворот страны к гуманизму, демокра
тии, социальной справедливости.

Преодолевается тоталитарная сталинская система, нанес
шая огромный урон стране, народу, партии, самой социали
стической идее. Идет становление общества свободных 
граждан, основанного на социалистических ценностях.

Радикально преобразуется вся политическая надстройка, 
закрепляется подлинная демократия с утверждением прав 
человека, свободными выборами, многопартийностью.

Сверхцентрализованное государство преобразуется в дей
ствительно союзное, основанное на самоопределении и доб
ровольном единении народов.

Идеологический диктат уступает место свободомыслию 
и гласности, информационной открытости.

Государственно-монопольные производственные отноше
ния, отчуждавшие трудящихся от собственности и резуль
татов их труда, демонтируются.

Складываются условия для свободного состязания социа
листических производителей.

Таким образом, принятые в период перестройки партий
ные решения создали возможность для практических дейст
вий по возрождению народовластия, выработке правовых 
основ демократического государства, формированию нового 
политического мышления, осуществлению экономической 
реформы. Все это включает в политическую жизнь миллио
ны людей, способствует необратимости перестройки.

Съезд подчеркивает, что судьба партии, ее исторические 
перспективы прямо связаны с достижением целей перестрой
ки, улучшением жизни народа. Съезд выступает за реши
тельное обновление КПСС, освобождение от догматизма, 
овладение искусством политической работы в массах, уме
нием привлекать людей силой правды, аргументами, кон
структивно сотрудничать с другими общественно-политиче
скими силами, а главное — конкретными делами.

Съезд заявляет: КПСС — добровольный союз единомыш
ленников, остается партией социалистического выбора и 
коммунистической перспективы, своей политикой она выра
жает и отстаивает интересы рабочего класса, крестьянства, 
интеллигенции, всего трудового народа. Это неотделимо от 
ее приверженности общечеловеческим, гуманистическим цен
ностям, социальной справедливости. Большинство коммуни
стов честно служили и служат народу. Они не несут ответ- 

. ственности за преступления Сталина и его сообщников, за 
ошибки политического руководства в годы застоя.

Съезд выступает против авторитарного мышления, за твор
ческое развитие наследия Маркса, Энгельса и Ленина, социа
листической теории, за глубокое осмысление исторического 
опыта XX века, деятельности самой КПСС, достижений ми
ровой общественной мысли.

КПСС придает приоритетное значение умножению интел
лектуального богатства общества, выраженного в науке, об
разовании, культуре.

Съезд решительно осуждает нападки на личность В. И. 
Ленина. Защита его как политика и мыслителя от клеветы, 
шельмования, а также от казенных почестей и славосло
вия — долг каждого коммуниста, честного человека.

Съезд отвергает попытки насаждать и культивировать в 
обществе антикоммунизм и антисоветизм, экстремизм под 
прикрытием критики деформаций социализма и просчетов 
партии, выражает свое твердое намерение всеми законными 
средствами противодействовать попыткам экономического или 
политического притеснения партии.

КПСС — партия последовательных интернационалистов, 
чуткая к национальным интересам, потребностям и обычаям, 
непримиримая к национализму, шовинизму и расизму, к лю
бым проявлениям реакционной идеологии.

Съезд считает насущной задачей обеспечить на деле власть 
партийных масс в КПСС,' реальную возможность каждому 
коммунисту участвовать в выработке и реализации политики 
партии, коренное повышение роли первичных организаций. 

. Идейно-политическая целостность КПСС основывается на на
чалах самоуправления партийных организаций, самостоятель
ности компартий союзных республик в составе КПСС.

Съезд считает крайне важным, чтобы партийные организа

ции активно участвовали в возрождающемся в стране рабо
чем и крестьянском движении.

В условиях многопартийности КПСС готова к открытому 
соревнованию и сотрудничеству с другими партиями и дви
жениями на основе закона, в том числе на выборах и в парла
ментской деятельности.

Съезд подтверждает: курс КПСС на перестройку и рево
люционное обновление отвечаем коренным интересам страны.

Вместе с тем, при его реализации ЦК КПСС, Политбюро, 
Секретариат ЦК т«е принимали должным образом в расчет 
экономические, социальные и нравственные последствия пред
принимавшихся конкретных шагов. Кампания по борьбе с 
пьянством, практика организации кооперативов, переход к 
региональному хозрасчету и самостоятельности предприятий 
и ряд других крупных акций проводились несистемно, без 
предварительной основательной проработки в партийных ор- 
-ганизациях. Это снижало отдачу важных и нужных мер или 
даже приводило к противоположным результатам.

Трудности и сбои в практическом осуществлении курса на 
перестройку обусловлены прежде всего недооценкой со сто
роны ЦК КПСС сложностей преодоления наследия бюрокра
тической командно-административной системы, неудовлетво
рительным организационным и идейно-пропагандистским обе
спечением принятых решений, отсутствием во всех звеньях 
партии опыта работ;* в новых условиях. Отчеты членов и кан
дидатов в члены Политбюро, секретарей ЦК КПСС подтвер
дили, что деятельность Центрального Комитета по организа
ции исполнения принятых решений была недостаточной. Ко
миссии ЦК КПСС слабо опирались на интеллектуальный по
тенциал партии, творчество партийных* организаций.

Как следствие остались нерешенными многие поставленные 
XXVII съездом КПСС и XIX Всесоюзной партконферен
цией задачи, что усилило кризисные явления, обострило си
туацию в обществе и партии.

Требование XXVII съезда о социальной переориентации 
экономики, повороте ее к человеку не реализовано. Серьез
ную социальную напряженность и справедливое недовольст
во населения вызвали фактический развал потребительского 
рынка, усиление дефицита, обесценение рубля. Обострились 
социально-экономические проблемы села.

Резкое ослабление государственной и трудовой дисципли
ны, рост преступности, насилия, сопровождающиеся гибелью 
людей, появлением беженцев; коррупция, спекуляция, пьян
ство и Наркомания, упадок нравственности вызывают трево
гу, усложняют политическую обстановку.

Опасность для настоящего и будущего страны представля
ет бедственное состояние науки, образования, культуры, здра
воохранения.

Многие регионы страны — зона Чернобыля, Арал и При- 
аралье, бассейн Волги, Семипалатинский полигон и другие— 
ве выводятся из состояния экологического бедствия. Реше- 
иия по экологическим проблемам выполняются крайне мед
ленно. Срываются государственные программы по ликвида
ции последствий землетрясений в Армении и других регио
нах страны.

Съезд отмечает: обострение межнациональных отношений 
застало партию врасплох. ЦК зачастую не владел инициати
вой при урегулировании конфликтов, мирился с половинча
тыми мерами в центре и на местах. Заключение нового Союз
ного договора затянулось. Под угрозой оказались целостность 
и само существование Союза ССР.

XXVIII съезд КПСС осуждает сепаратистские тенденции 
как противоречащие интересам народов. Съезд выражает со
жаление по поводу произошедшего раскола в компартиях 
республик Прибалтики, приведшего к потере их решающего 
влияния на развитие политической ббстановки.

Съезд заявляет о поддержке позиций партийных организа
ций, отстаивающих социалистический выбор общественного 
развития. Он призывает коммунистов Литвы, Латвии и Эсто
нии к единению на основе программных документов XXVIII 
съезда КПСС.

Съезд отмечает, что руководство КПСС, сделав смелый шаг 
к обновлению партии, не реализовало всех возможностей для 
радикального ее преобразования из государственной партии в 
политического лидера. ЦК КПСС, партийные комитеты не 
сумели перестроить «вою работу, мобилизовать творческий 
потенциал партийных организаций.

XXVIII съезд КПСС считает, что деятельность Централь
ного Комитета КПСС, его Политбюро и Секретариата ЦК 
требует коренного совершенствования, а кадровая политика—

ИНФОРМАЦИОННОЕ

обновления. ЦК, его Политбюро должны сосредоточить свою 
деятельность на ключевых вопросах обеспечения единства 
КПСС и развития демократии в партии, консолидации обще
ства, достижМия гражданского мира в стране политическими 
средствами, выработке и практическом осуществлении безот
лагательных мер по выводу страны из кризиса. Нужны прин
ципиально новые подходы в работе среди женщин, молоде- 

- жи, ветеранов, учет специфики их положения в обществе, 
полнокровное включение этих групп населения в партийную 
жизнь и общественные структуры.

Съезд поручает новому составу Центрального Комитета 
КПСС в трехмесячный срок разработать практические меры 
по выполнению решенцй съезда, а также по реализации вы
сказанных делегатами предложений и критических замечаний.

Учитывая сложную социально-политическую обстановку в 
стране, рекомендовать обсуждать на заседаниях ЦК и ЦКК 
КПСС текущий момент, отчеты Политбюро и Секретариата. 
Поручить ЦК КПСС рассмотреть в течение года вопрос об 
обновлении идеологической работы в партии. Признать целе
сообразным реорганизовать Академию общественных наук, 
Институт марксизма-ленинизма, Институт общественных 
наук при ЦК КПСС с учетом новых задач партии.

Партия должна проводить сильную и понятную народу со
циально-экономическую политику. Партии необходимы соб
ственный анализ ситуации, свои независимые оценки, чтобы 
предлагать обществу, государственным органам пути выхода 
из кризиса,-стабилизации обстановки, решения проблем повсе
дневной жизни.

Любые акты, направленные на устранение партийных ор
ганизаций из трудовых коллективов, и другие ликвидаторские 
проявления съезд расценивает как нарушение демократии и 
законности.

Съезд заявляет: долг КПСС — завершить политическую 
реформу, довести до конца передачу всей полноты власти Со
ветам. Партийные комитеты обязаны наладить взаимодейст
вие с новыми Советами, способствовать их становлению как 
органов реальной власти, оказывать действенную поддержку 
на выборах рабочим и крестьянам. Конструктивная позиция 
депутатов-коммунистов и партийных организаций призва
на содействовать быстрейшему переходу Советов к полноцен
ной и нормальной работе.

Съезд считает верным и необходимым введение в полити
ческую систему страны института президентства. Вместе с 
тем отмечается, что законодательно не оформлена структу

р а  взаимодействия Президента с властью в республиках и на 
местах, не определены формы контроля за исполнением ис
ходящих от Президента указов.

Съезд поддерживает международную деятельность Совет
ского государства, в основу которой в соответствии с выво
дами XXVII съезда и XIX партийной конференции положе
ны — свобода выбора, баланс интересов, равноправие и не
вмешательство, взаимное уважение независимости и сувере
нитета, сокращение вооружений, в первую очередь — ядер- 
ного, демократизация и гуманизация отношений на основе 
уважения прав человека.

Съезд отмечает, что построенная на этих принципах новая 
внешняя политика СССР способствовала заметному оздоров- ^  
лению международной обстановки, ослаблению военной угро
зы, выходу на решение глобальных проблем, интеграции эко
номики в мирохозяйственную систему, экологическому взаи
модействию, сотрудничеству в духовной сфере, расширению 
общения между людьми, положила начало снижению бременй 
военных расходов. В итоге создаются благоприятные внешние 
условия для решения внутренних задач.

Положительные сдвиги на международной арене не снима
ют задачи обеспечения надежной безопасности страны на 
принципах разумной достаточности. Вопросы военной поли
тики, забота о военнослужащих и их семьях должны постоян
но находиться в поле зрения государства и партии.

Съезд выступает за расширение и углубление международ
ных связей КПСС, подчеркивает важность тесного взаимо
действия с коммунистическими и рабочими партиями, с дру
гими левыми силами, поиска сфер совпадения интересов с 
широким спектром политических партий и общественных дви- 
жений

Радикальное обновление партии требует радикального об
новления ее Программы. Съезд считает необходимым создать 
комиссию по подготовке новой Программы партии и вынести 
ее проект на обсуждение первичных партийных организаций.

КПСС предлагает обществу и государству программу дей
ствий на предстоящий период. Она изложена в Программном 
заявлении съезда «К гуманному, демократическому социа
лизму»-, в резолюциях по важнейшим проблемам развития 
страны.

Партийный съезд обращает внимание всех коммунистов, 
кому будет доверено работать в руководящих органах КПСС, 
на недопустимость повторения ошибок прошлого, приведших 
партию и общество к кризису, страну — к застою и едино
властию, а социализм — к деформациям.

О о
Страна переживает трудное время. Как никогда необходи

ма консолидация всех демократических сил. КПСС предла
гает всем сторонникам социалистической идеи сплотиться в 
широкую коалицию в Советах, общественных организациях и 
движениях, в повседневной практической деятельности. Она 
готова вести равноправный диалог, отстаивая все конструк
тивное во имя человека труДа, гражданского мира и обще
национального согласия.

(Окончание на 2-й стр.)

СООБЩЕНИЕ
о ходе X X V III съезда 

Коммунистической партии 
Советского Сою за

^0 июля 1990 года в Москве, в Кремлевском 
Дворце съездов, продолжал работать XXVIII съезд 
Коммунистической партии Советского Союза.

Утреннее заседание проходило под председа
тельством С. И. Гуренко —  первого секретаря ЦК 
Компартии Украины.

По итогам обсуждения Политического отчета ЦК 
КПСС XXVIII съезду партии выступил М. С. Горба
чев.

Затем съезд принял Резолюцию по Политическо
му отчету Центрального Комитета Коммунистиче
ской партии Советского Союза.

После перерыва съезд приступил к выдвижению 
и рассмотрению кандидатур на пост Генерального 
секретаря ЦК КПСС.

В итоге рассмотрения выдвинутых кандидатур в 
список для тайного голосования были включены 
Т. Г. Авалиани и М. С. Горбачев.

Съезд образовал счетную комиссию по проведе
нию выборов.

На вечернем заседании делегаты заслушали со
общение В. А. Медведева —  руководителя комис
сии по подготовке проекта Программного заявле
ния XXVIII съезда КПСС «К гуманному, демократи
ческому социализму».

Затем состоялось голосование по выборам Гене
рального секретаря ЦК КПСС.

После этого участники съезда продолжили об
суждение проекта Программного заявления XXVIII 
съезда КПСС.

В конце вечернего заседания председатель счет
ной комиссии огласил результаты голосования. Ге
неральным секретарем Центрального Комитета 
Коммунистической партии Советского Союза из
бран М. С. Горбачев. Делегаты утвердили протокол 
счетной комиссии.

С кратким словом перед участниками съезда вы
ступил Генеральный секретарь ЦК КПСС, Президент 
СССР М. С. Горбачев.

ГОРБАЧЕВ
Михаил Сергеевич

Михаил Сергеевич Горбачев 
родился 2 марта 1931 года в 
селе Привольном Красногвар
дейского района Ставрополь
ского края в крестьянской1 
семье. С 13 лет периодически 
работал в колхозе, с 15 — 
помощник комбайнера МТС. 
Окончил юридический факуль
тет Московского государст
венного университета имени 
М. В. Ломоносова (1955 г.) и 
заочно — экономический фа
культет Ставропольского сель
скохозяйственного института 
(1967 г.).

После окончания университе
та работал на родине, в Став
ропольском крае,— сначала по 
юридической специальности, 
но вскоре был выдвинут на 
комсомольскую работу.

В марте 1962 года избран 
парторгом Ставропольского 
территориально - производст
венного колхозно-совхозного 
управления, а в декабре того 
же года утвержден заведую
щим отделом партийных орга
нов крайкома КПСС. В сен

тябре 1966 года избирается 
первым секретарем Ставро
польского горкома п ар ти к^е- 
августа 1968 года работал 
вторым секретарем, а в апре
ле 1970 года избирается пер
вым секретарем Ставрополь
ского крайкома КПСС.

В 1978 году избран секрета
рем ЦК КПСС, в 1979 году — 
кандидатом в члены Полит
бюро ЦК КПСС. В октябре 
1980 года переведен в члены 
Политбюро ЦК КПСС. В мар
те 1985 года избран Генераль
ным секретарем ЦК КПСС.

С октября 1988 года — 
Председатель Президиума Вер
ховного Совета СССР, с мая 
1989 года—Председатель Вер
ховного Совета СССР. В мар
те 1990 года избран Президен
том Союза Советских Социа
листических Республик.

10 июля 1990 года на 
XXVIII съезде КПСС вновь 
избран Генеральным секрета
рем ЦК КПСС.

Удостоен ряда государст
венных наград.

Выступление М. С.
по итогам обсуждения Политическою отчета ЦК КПСС XXVIII съезду партии

ГОРБАЧЕВА

А

Дискуссия только разворачи
вается, многое еще впереди. Она 
шла и здесь, в этом зале, и на 
секциях, в комиссиях, в работе 
которых активно участвуют де
легаты съезда. Если добавить 
сюда дебаты, которые состоя
лись на наших встречах с деле- 
гатами—рабочими, крестьянами, 
секретарями партийных органи
заций, районных и городских ко
митетов, партии, с аграрниками, 
то съезд, можно сказать, многое 
выплеснул на поверхность. С од
ной стороны, подтвердилось тО, 
что мы знали о процессах, про
исходящих в стране. Но съезд 
многое добавил — особенно с 
точки зрения оценки возмож
ных последствий, если те или 
иные тенденции получат разви
тие в нашем обществе.

Я не претендую сейчас на 
подведение полных итогов—это, 
наверное, еще предстоит сде
лать после съезда вновь избран
ному Центральному Комитету 
партии и его органам, партий
ным комитетам всех рангов. Не

просто с ходу все собрать воеди
но. Буду говорить так, как чув
ствую, переживаю, оцениваю на 
данном этапе.

Дискуссия в целом отразила 
состояние умов, положение в 
экономике и в социальной сфе
ре, в политической жизни, на
пряженность перестроечных про
цессов, происходящих в стране. 
В ней было немало наносного, 
случайного, сказанного в серд
цах, от избытка тревоги, а то и 
просто озлобленности или не
умения вести спор. Что ж, бу
дем все учиться. Таковы наши 
реальности.

Я хотел бы выделить самое 
главное, что оказалось в центре 
обсуждения, вызвало самые го
рячие споры, по поводу чего за
давалось больше всего вопросов. 
Думаю, правильно поставить во
прос так: какие уроки уже сей
час можно извлечь из дискус
сии, из того, что происходит на 
нашем съезде?

Первое, что следует подчерк
нуть: за малыми исключениями

политический курс на перестрой
ку, обновление всего нашего об
щества в рамках социалистиче
ского выбора не ставится под 
сомнение, поддерживается съез
дом. Большинство делегатов по
нимает, что он был продикто
ван жизнью и, трансформируясь 
в политику по всем направлени
ям, ' от экономики до духовной 
сферы, уже привел к колоссаль
ным переменам в обществе и 
продолжает оказывать огром
ное воздействие на все наше 
развитие. Моя позиция — вы 
должны иметь полную ясность в 
этом отношении — заключается 

я  следующем. Несмотря на 
тмнибки. просчеты, запоздания, о 
чем делегаты здесь правильно 
говорили и подвергали острой 
критике, ибо это обернулось 
большими потерями для обще
ства и партии, несмотря на дра
матизм нынешнего положения в 
стране, общий ит. г ,  происшед
ших перемен я считаю значи
тельным, прогрессивным.

На съезде сталкивались мне

ния о том, что дала перестрой
ка. Были попытки оценить ее на 
аптекарских весах, при помощи 
четырех действий арифметики. 
Это несерьезно, товарищи. О та
ком явлении, как перестройка, 
революционное преобразование 
общества, нужно судить по но
вым критериям, критериям исто
рического масштаба.

Тот, кто действительно пони
мает, что перестройка • нужна, 
что это революция, а не просто, 
так сказать, перекраска фасада, 
тот понимает, что нам еще мно 
гое надо преодолеть. Восприни
мая критику — при всей ее рез
кости — в адрес инициаторов пе
рестройки и несмотря на крити
ческие оценки отчетного докла
да, я не отказываюсь ни от чего, 
что там сказано, потому что все 
это обдумано и взвешено.

Главный позитив достигнуто
го — общество получило свобо
ду. Она раскрепостила энергию 
народа, дала выход зажатым в 
тисках догм и старых схем иде
ям, тревогам за судьбу страны,

судьбу социализма, позволила 
включить миллионы людей в по
литику и начать жизненно на
зревшие преобразования. Не 
будь свободы, не было бы и 
этого съезда, той атмосферы, в 
которой он проходит.

Не все, что скопилось в душ
ной и репрессивной атмосфере 
сталинщины и застоя и теперь 
выплеснулось на поверхность, 
оказалось приятным и конструк
тивным. Но с этим приходится 
считаться — на то и революция, 
ее первоначальная функция все
гда состоит в том, чтобы дать 
народу свободу.' И перестрой
ка со своей демократизаци
ей, гласностью выполнила уже 
эту первейшую задачу.

Духовное возрождение не
обходимо обществу, как кисло
род. Оно происходит на наших 
глазах и при всех издержках 
этого процесса уже оказало 
огромное воздействие. Об
щество стало другим, и иы 
вами стали другими. Другой во
прос, что ни партия, ни страна

в . целом, ни старые, ни вновь об
разованные. организации и 
движения,' Новая наша власть,1 
все мы с вами, товарищи, не на
учились еще пользоваться обре
тенной свободой.

Поэтому первоочередная зада
ча состоит в том, чтобы поско
рее и лучше научиться этому.

В политической реформе мы 
продвинулись достаточно дале
ко, создали новые структуры 
власти сверху донизу на осно
ве демократического воле
изъявления народа. Они про
должают совершенствоваться, 
но уже начали действовать, на
полняя конкретным содержанием 
нашу демократию, понятие пра
вового государства. В их рабо
те — об этом в эти дни не раз 
говорилось — много слабостей, 
недостает опыта, не отлажены 
процедуры и механизмы, подчас 
не хватает политической культу
ры и компетентности, специаль
ных знаний. Процесс формиро
вания кадрового корпуса Сове
тов еще не завершен. Но тем не

‘менее новые Советы начали де
лать дело, у народных депута
тов растут ответственность, 
стремление скорее заняться кон
кретными проблемами, нуждами 
населения.

То, что таким образом вос
станавливается реальная Совет
ская власть,— это отрадный 
факт, одно из важнейших за
воеваний перестройки, в кото
рой участвовали и участвуют 
коммунисты; партийные органи
зации.- И все-таки кое-где ощу
щается некоторый отрыв, я бы 
сказал, холодок между Совета
ми и партией. Здесь коммуни
стам надо быть Очень внима+ель- 
ными, и прежде всего посмот
реть на себя. Начинать всегда 
надо с себя. Не связано ли это 
отчуждение с тем, что мы никак 
не можем отрешиться о* преж
них методов общения с Совета
ми, унаследованных от команд
но-административной системы? 
На такие претензии новые орга
ны власти со своей стороны реа
гируют болезненно.

Я говорил в докладе, хочу 
повторить еще раз, что укрепле 
ние законности, неведение по
рядка, образование механизма, 
с помощью которого постановле
ния и решения будут воплощать
ся в жизнь, теперь напрямую 
связаны со скорейшим обрете
нием Советами всех уровней 
всей полноты власти и прав. И 
святая обязанность партии, пар
тийных организаций и комите
тов, коммунистов, работающих в 
Советах и в производственных 
коллективах, помочь этому. Но 
я бы одновременно призвал и 
депутатов Советов действовать 
конструктивно, в рамках Консти
туции и закона. Обращаюсь к 
ним в первую очередь как Пре
зидент. Со стороны части депу
татов, прямо скажем, вырисовы
вается конфронтационная пози 
ция, это не сулит ничего хороше
го. Плохо, если коммунисты не 
понимают, что такое сегодня об
новленные Советы, что сами они 
должны внести свою лепту в 
нормализацию ситуации в инте 
ресах народа. Плохо, если и Со 
веты не понимают необходи 
мость взаимодействия с партий
ными организациями.

Говоря о втором уроке дис  ̂
куссии, хочу разделить оценки 
тех делегатов, которые, поддеру 
живая линию на перестройку7

(Окончании на 2-й стр .)
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Об основных направлениях 
военной политики партии 

на современном этапе
1. КПСС считает упрочение мира важнейшим направлением 

внешней политики и будет всемерно содействовать процессам 
снижения международной напряженности. Военная политика 
партии, основанная на новом политическом мышлении отве
чает долгосрочным интересам СССР.

Всесторонне оценивая состояние и перспективы развития 
военно политической обстановки, съезд заявляет, что пока не 
сложились гарантии необратимости позитивных перемен, воен
ная опасность для СССР сохраняется. В этих условиях вы
полнение конституционных обязанностей по защите социали 
стического Отечества, укреплению и поддержанию обороно
способности и безопасности страны на уровне надежной, ра
зумной достаточности было и остается одной из важнейших 
задач всего народа, партии ^  государства.

КПСС выступает за осуществление и последовательное раз 
витие советской оборонительной военной доктрины и под
тверждает свою готовность содействовать формированию все
объемлющей системы международной безопасности, расши
рению в этих целях военно-политического сотрудничества 
продвижению к миру без войн и насилия.

Партия считает необходимым, чтобы решение оборонных 
задач обеспечивало предотвращение войны, неприкосновен
ность государственных границ СССР, пресечение пося
гательств на суверенитет Родины, а  в случае агрессии извне— 
ее гарантированное отражение, защиту независимости и тер
риториальной целостности государства, восстановление спра
ведливого мира.

2. Съезд КПСС отмечает, что Вооруженные Силы СССР 
достойно выполняют свой конституционный долг по защите 
социалистического государства. Коммунисты, личный состав

"  флота, пограничных войск КГБ, внутренних войск 
МИД СССР преданы своему народу, его социалистическому

В войсках и на флоте накопилось немало острых проблем, 
в том числе связанных с выполнением несвойственных им 
функций, с комплектованием личным составом, его профес
сиональной подготовкой, качеством и количеством поставляе
мых новых видов техники и вооружения, дисциплиной, несо- 

’ вершенством организационно-штатной структуры, слабой со
циальной защищенностью военнослужащих и их семей. Это 
создает негативные настроения, напряженность, вызывает чув
ство неудовлетворенности службой.

КПСС подчеркивает исключительную общественно-полити
ческую значимость воинского труда, его почетный характер. 
Съезд обязывает партийные организации, всех коммунистов 
всемерно содействовать ^укреплению авторитета Советских 
Вооруженных Сил, повышению престижа воинской службы, 
защите чести, достоинства, жизни и здоровья военнослу
жащих.

Съезд заявляет, что КПСС выступает за централизованное 
руководство вопросами обороны, безопасности и военного 
строительства на основе единого союзного законодательства.

Вооруженные Силы СССР должны строиться на принципах 
единоначалия, экстерриториальности, многонациональной 
кадровой армии, комплектуемой по смешанному принципу, 
сочетающему всеобщую воинскую обязанность с доброволь
ным приемом на военную службу по контракту, социальной 
справедливости и равенства всех военнослужащих и военно
обязанных перед законом, использоваться только по их пря
мому предназначению, закрепленному в Конституции СССР.

Необходимо разработать и поставить на качественно но
вый уровень формы и методы партийного влияния на подго
товку и прохождение молодежью службы в Вооруженных 
Силах СССР. Улучшить работу по патриотическому и интер
национальному воспитанию, готовности граждан СССР к вы
полнению священного долга по обеспечению безопасности 
Отечества. Поднять в этом роль местных партийных органов.

3. КПСС считает, что революционное обновление советско
го общества и происходящие процессы в межгосударственных 
отношениях требуют поэтапного осуществления военной ре
формы на основе законов Союза ССР.

Реформа призвана обеспечить научно обоснованный уро
вень оборонного потенциала в соответствии с принципом ра
зумной достаточности; разработку перспективной военно-тех
нической политики и оснащения армии и флота современным 
оружием и военной техникой с высокими качественными па
раметрами на основе новейших достижений науки, техники и 
технологии; опт?»мизацию организационно-штатной структу
ры и органов управления Вооруженных Сил СССР; пере
стройку кадровой политики, демократизацию военно-служеб
ных отношений, изменение системы комплектования и подго
товку личного состава, повышение его профессионализма и 
улучшение обучения резервов; укрепление законодательных 
основ прохождения гражданами СССР действительной воен
ной службы.

Съезд считает необходимым ускорить принятие законов об 
обороне и о конверсии оборонных предприятий с учетом раз
вития их научной, испытательной и производственной базы в 
зависимости от внешних факторов, а  также целевой государ
ственной программы социального обеспечения и правовой за
щиты военнослужащих, членов семей, лиц, уволенных в запас 
или отставку. Н а указанные цели необходимо направить в 
первую очередь часть сил и средств, высвобождаемых в свя
зи с сокращением Вооруженных Сил и расходов на оборону.

Первоочередными задачами съезд считает укрепление ма
териального и социального положения военных кадров, обе
спечение военнослужащих благоустроенным жильем, введе
ние компенсационных мер в условиях роста цен и инфляции.

4. Одним из основных направлений военной реформы яв
ляется радикальная перестройка всей системы партийно-поли
тической работы в Вооруженных Силах СССР, включающая 
преобразование существующей структуры, уточнение функ
ций партийных организаций и политических органов, приведе
ние их в соответствие с нопыми задачами и условиями выпол
нения, демократизацию внутрипартийных отношений, созда
ние новой нравственной атмосферы, высокого уровня дис
циплины, правопорядка, войскового товарищества.

Политическая работа в Вооруженных Силах СССР долж
на базироваться на творчески развиваемых идеях Маркса, 
Энгельса и Ленина, достижениях мировой общественно-поли
тической мысли и культуры. КПСС будет стремиться к уп
рочению своей роли политического лидера в армии и на фло
те, консолидации всех здоровых и прогрессивных сил в ин
тересах повышения обороноспособности страны. Съезд вы
ступает против деполитизации Вооруженных Сил.

Деятельность военно-политических органов армии и фло
та строится в соответствии с политикой в области обороны 
страны, Конституцией СССР и направляется на политическое, 
воинское, нравственное и правовое воспитание военнослужа
щих в духе верности социалистическим идеалам, единства ар
мии и народа, патриотизма, дружбы советских народов, ин
тернационализма, бдительности, постоянной готовности к 
защите Родины.

Предстоит создать и отладить механизм работы организа
ций КПСС армии и флота, эффективного взаимодействия их 

.с другими общественно-политическими организациями, дей
ствующими в стране в рамках советских законов по проведе
нию в жизнь военной политики партии.

Съезд считает, что Вооруженные Силы СССР должны быть 
надежным защитником Отечества, фактором предотвращения 
войны и сохранения мира. Забота о бережном сохранении и 
совершенствовании всего достигнутого для укрепления оборо 
ны является патриотическим и интернациональньйи долгом 
каждого коммуниста, всенародным делом.

В защиту демократических прав, 
против гонений на коммунистов

КПСС признает за каждым народом право самостоятель
ного выбора общественного устройства, образа своей жизни. 
Демократия несовместима с унижением человеческого до
стоинства, созданием атмосферы ненависти и мести, попыт
ками под разными предлогами поставить вне закона ком
партии и общественные движения социалистической ориен
тации как таковые, всех их членов и сторонников. Нельзя 
переносить на них ответственность за действия отвергнутых 
временем режимов.

В ряде стран Восточной Европы в процессе происходящих 
там перемен под ударом оказались многие тысячи честных, 
искренне преданных идеям прогресса людей. Их преследуют 
за убеждения, дискриминируют, лишают работы. Невыноси 
мая обстановка, нередко приводящая к человеческим траге
диям, создается вокруг их семей.

Антикоммунизм в прошлом породил массу бед и несча
стий. В условиях провозглашенного гражданского общест
ва гонения по политическим мотивам и психологическая 
травля нетерпимы и вызывают чувство горечи и протеста, 
где бы такого рода явления ни давали о себе знать —- за 
рубежом или в нашей собственной стране.

Съезд выражает товарищескую солидарность с коммуни 
стами, со всеми людьми, которые подвергаются политиче
ским преследованиям и моральному террору, и обращается 
к прогрессивным силам с призывом защитить честь и до
стоинство, права каждого человека.

Выступление М. С. ГОРБАЧЕВА
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)

высказали много острых крити
ческих замечаний по поводу то
го, что линия эта не всегда про
водилась последовательно. Мно
гие важные решения и законы, 
которые должны были бы на
правлять общественные процес
сы и упреждать возникновение 
негативных явлений, оказались 
невыполненными. Все это надо 
осмыслить и сделать выводы на 
будущее.

Получилось так, что, ста
раясь побыстрее отреагировать 
на требования жизни и выра
ботать необходимые законы и 
решения, мы мало внимания уде
ляли их выполнению, по сути де
ла, у нас и механизма настояще
го не было создано. Отсюда ста
ло очевидным, что нужна прези
дентская власть, нужно быстрее 
проводить политическую рефор
му, создавать новые Советы, по
тому что без них все эти зако
ны как бы повисают в воздухе.

Это нужно отнести в значи
тельной мере на совесть центра. 
Но хочу сказать и об ответст
венности товарищей, работаю
щих на республиканском и мест
ном уровнях. Нам не надо ки
вать ни в центре на места, ни 
там на центр, нужно сотрудни
чать, действовать, объединяя 
усилия, не искать виновных на 
стороне.

Многое, наверное, можно 
объяснить тем, что товарищи 
в республиках и на местах, . да 
что говорить, и в центре просто 
растерялись, оказались в шоке. 
Тут проявилась старая болезнь- 
отсутствие инициатив, само
стоятельных подходов, неумение 
действовать нестандартно в ус
ловиях демократии, в неординар
ной обстановке.

Хочу сказать об этом вот по
чему. Нельзя все трудности пе
рестройки, то, что новые органы 
медленно, трудно входят в жизнь 
и набирают динамику, объяснять 
только сопротивлением тех, кто 
не принимает перестройку. Они, 
конечно, есть, я о них говорил в 
докладе, на встречах с рабочи
ми, секретарями партийных ор
ганизаций. Но многие просто 
должны еще понять эту нынеш
нюю ситуацию.

Вот мы говорим: кризис пар
тии. И корни его уходят как раз 
в неумение, в ряде случаев не
желание до конца понять, что мы 
живем и работаем уже в новом 
обществе, небывало политизиро
ванном, в обществе с широкой и 
практически неограниченной 
гласностью, невиданной за всю 
историю свободой. А многие пар
тийные организации, коммуни
сты продолжают действовать 
привычными методами, наследо
ванными от прошлого, которое 
держит нас за, фалды. И если 
кто-то из делегатов, а такие, су
дя по выступлениям, есть среди 
нас, приехал на съезд в надеж
де вернуть партию в прежние 

.условия команд и приказов, то, 
я должен сказать, они заведомо 
и глубоко ошиблись. Нам надо 
посвящать каждый час продви
жению вперед перестройки, при
способлению нашей работы к но
вым условиям.

Партия будет авангардом об
щества и сможет действовать ус
пешно, если только она целиком 
осознает свою новую роль и в 
кратчайший срок завершит свое 
реформирование на путях демо
кратизации, быстрее научится 
по-новому работать в массах. Тот 
отрьщ от'народа, который тянет
ся из прежних времен, необхо
димо преодолеть. Прежде всего 
путем обновления деятельности 
первичных парторганизаций, об
новления кадров, повышения их 
авторитета.

Я глубоко переживаю возник
шее здесь недопонимание. Мы не 
продвинемся вперед, не сумеем 
укрепить позиции партии, пред
ложить эффективную политику 
обществу и тем самым придать 
новую динамику перестройке, 
если не осознаем, что все быв
шее в прошлом в значительной 
мере устарело и неприемлемо.
И в атмосфере съезда, и во мно
гих выступлениях, в манере не
которых делегатов вести дискус
сию я услышал, как говорят, про
сто дожей почувствовал, что да
леко не все поняли: партия уже 
живет и работает в другом об
ществе, ч нужна другая, обнов
ленная партия, с другим стилем 
деятельности. Мы не меняем свою 
линию, свой выбор, привержены 
социалистическим ценностям. 
Но, поверьте, успех партии зави-’ 
сит от того, чтобы она поняла, 
что это уже другое общество. 
Иначе ее будут оттеснять другие 
силы, и мь^будем терять позиции.
А сейчас мы располагаем огром-# 
ными возможностями, и все дело 
в том, чтобы осознать главное— 
без обновления, без демократи
зации, без укрепления живой 
связи с народом, активной ра
боты в массах — мы не продви
немся далеко вперед.

В эти дни у меня было много 
личных бесед с товарищами, и 
должен сказать, что больше пони
мания, неординарности и новиз
ны ситуации, в которой находит
ся партия, я почувствовал со 
стороны, как принято говорить, • 
рядовых товарищей — рабочих, 
крестьян, интеллигентов, секре
тарей первичных парторганиза
ций. Хотя это, в общем-то гово
ря, старое, из «тех времен» вы- . 
ражение, наверное, я его зря 
употребил.

Здесь выступил товарищ Гай- 
воронский из Донецка, он пра
вильно напомнил, что самое 
главное — чтобы партия быст
рее наращйвала самые широкие 
и глубокие связи с рабочим клас
сом. Это показала и встреча с 
рабочими—делегатами и пригпа- • 
шенными. Партийные комитеты, 
в Том числе ЦК, виноваты в том, 
что в ходе крупных политиче
ских кампаний они не смогли 
достойно постоять за интересы 
рабочего класса, долго раздумы
вали над своей позицией по от
ношению к возникающим новым 
формам рабочего движения. И 
на этом мы многое потеряли.

рабочий класс прямо ставит во
прос перед нами.

Следующий урок из состояв
шейся дискуссии — как нам дей
ствовать дальше на главных на
правлениях перестройки. Руко
водство ■ партии и государства 
подверглось беспощадной кри
тике за экономическую ситуа
цию, положение на рынке, обе
спечение населения товарами.

Ключевые задачи здесь — ре
шение продовольственного во
проса — я его ставлю на пер
вый план, снимем его остроту, 
снимется 70—80 процентов 
остроты положения в социаль
ной сфере,— переход к регули
руемому рынку и жилищный во
прос.

В связи с этим, не скрою, ме
ня обеспокоило, когда съезд тре
мя четвертями голосов решил 
изменить название комиссии по 
экономической реформе, исклю
чив из нее слово «рынок». Зна
чит, сохраняется непонимание 
предложенного обществу круто
го поворота на радикальное из
менение ситуации в народном 
хозяйстве.

Неужели вся наша история не 
показала, товарищи, бесплод
ность попыток вырваться из 
нужды, в которой находились и 
государство, и граждане, путем 
штопания и латания командно
распорядительной системы? Мы 
уже понесли колоссальные поте
ри, упорно цепляясь за нее де
сятилетиями, да и сейчас про
должая цепляться, тормозя' та
ким образом обновление и выход 
на новые формы экономической 
жизни в стране. А если пойдем 
так дальше, то, прямо скажу, 
приведем страну к банкротству. 
Я свою точку зрения высказы
ваю определенно.

Преимущества рыночного хо
зяйства доказаны в мировом 
масштабе, и вопрос сейчас толь
ко в том, можно ли в условиях 
рынка обеспечить высокую со
циальную защищенность, то, что 
характерно для нашего социали
стического строя, строя трудя
щихся. Ответ таков: не только 
можно, но именно регулируемая 
рыночная экономика позволит 
так нарастить общественное бо
гатство, что в результате под
нимется уровень жизни всех. И, 
конечно, в наших руках государ
ственная власть, которая спо- 

• собна иметь такие законы, при
нимать такие решения, которые 
будут «создавать берега» для 
процесса перехода на рыночные 
отношения.

Конечно, пока преимущества 
рынка скажутся в полной мере, 
должен пройти период его ста
новления. И самая сложная за
дача в этот период — вырабо
тать и осуществить комплекс 
специальных мер социальной за
щиты, особенно малоимущих 
граждан. В докладе уже сказа
но — то, как было объявлено о 
намерении переходить к рыноч
ной экономике, напугало народ. 
Рынок явился к нему в образе 
не наполненных магазинных по
лок, а высоких цен. Я говорил, 
что начинать с цен — не тот 
путь. Но, начиная реформу, на
до иметь в виду: без реформы 
ценообразования не может быть 
и перехода к рынку. В общем, 
нам надо исправить это впечат
ление, а главное — к сентябрю 
предложить и Верховному Сове
ту, • и обществу взвешенные 
предложения, чтобы они опреде
лились и сделали выбор.

У меня уже была возможность 
ответить в развернутом виде на 
вопросы по аграрной политике, 
которые здесь остро поднима
лись и, чувствую, встречали под
держку всего зала. Мы, в общем, 
далеко продвинулись на встрече 
с аграрниками в понимании то
го, как надо действовать в сфе
ре аграрной политики, и начали 
уже принимать конкретные ме
ры. Вчера Н. И. Рыжков 
подписал решение о списании 
долгов с села. (Аплодисменты).

Я высказал свое отношение: 
мы здесь на съезде должны за
нять поилтическую позицию по 
отношению к крестьянству, к де
ревне, а не просто по продо-' 
вольственному вопросу. Он пред
ставляет только часть пробле
мы. Будет деревня чувствовать 
себя крепко, будет уверенно и 
хорошо жить наше крестьянство, 
получит возможности для ини
циативной • работы — значит, и 
быстрее будет решаться продо
вольственный вопрос. (Аплодис
менты).

По аграрному вопросу все же, 
я почувствовал, не до конца при
сутствует понимание. Есть даже 
противопоставление двух' основ
ных подходов к подъему села.
Я имею в виду, с одной сторо
ны, преобразование производ
ственных отношений на основе 
законов о собственности, земле, 
аренде и, с другой— помощь се
лу в социальном обустройстве 
деревни, строительстве дорог, 
производстве сельскохозяйствен
ной техники и т. д. Есть люди, 
которые, похоже, сознательно 
провоцируют негативное отноше
ние к политике партии, выра
ботанной на мартовском Плену
ме, всеми правдами и неправда
ми пытаются создать впечатле
ние, будто руководство не хо
чет помогать деревне. Больше 
того, я услышал из зала: «Поста
вить Горбачева во главе аграр
ной комиссии, поскольку он не 
любит сельское хозяйство». На
шли человека, который не любит 
сельское хозяйство!

Я, вы знаете, не сторонник 
сильных выражений, не в дан
ном случае вынужден сказать, 
что подобные вещи либо идут от 
недомыслия, либо диктуются не
благовидными расчетами. С‘этой 
трибуны повторяю еще раз для 
съезда, для партии, для всей 
страны: наша позиция заклю
чается в том, что надо, во-пер
вых, дать полную свободу 
всем видам хозяйствования на 
селе на основе полной доб- 
ровольнрети выбора. Во-вто
рых, установить разумный об-- 
мен между городом и селом, 
промышленностью и сельским 
хозяйством, который содейство
вал бы подъему деревни в крат

чайшие исторические сроки.
В-третьих, государство должно 
максимально содействовать ре
шению насущных проблем села, 
прежде всего созданию достой
ных условий жизни нашего кре
стьянства. Именно на этих трех 
китах можно возродить село и 
обеспечить страну продоволь- 

. ствйем. И нельзя вырвать из этой 
триады ни одно, ибо обрушится 
вся система. (Аплодисменты).

Мы должны выйти на круп
ные решения в том, что касает
ся аграрного сектора, в целом 
деревни, положения крестьян
ства — вот, так сказать, мое ре
зюме дискуссии, которая состоя
лась здесь в эти дни.

Еще две темы прозвучали здесь 
остро, нелегко было все это слу
шать, поскольку затрагивает 
жизнь людей и уже обернулось 
тяжелыми последствиями. Это, 
во-первых, экологическая — одна 
из острейших сегодня проблем, 
и нам нельзя откладывать ее ре
шение. Мы поздно спохватились, 
но многое можно, товарищи, по
править. Об этом свидетельству
ет и зарубежный опыт. Пример
но три десятилетия назад в Сое
диненных Штатах также Десят
ки городов находились в зоне 
экологического бедствия, бук
вально мертвы были реки, на 
грани смерти Великие озера, но 
крупные вложения и осуществ
ление специальных программ по
зволили резко улучшить ситуа
цию. То же делается и в Евро
пе, насыщенной промышленно
стью и химическими предприя
тиями. Поэтому, как ни тяжело 
нам сейчас приходится, надо ид
ти на большие вложения средств 
в природоохранную сферу, рас
сматривая ее на абсолютно рав
ной основе с такими жизненно 
важными задачами, как обеспе
чение людей продовольствием и 
жильем. Чистый воздух и вода 
нужны человеку ведь не меньше, 
чем хлеб, товарищи. И, конечно, 
я думаю, потребуются государ
ственные программы и в целом 
по экологии и по крупным эко
логическим проблемам.

Больно всех нас задевают по
следствия чер«обыльской ава
рии. Прошу товарищей из Бело
руссии, с Украины, Брянщи
ны понимать, что мы пережива
ем вместе с ними их беду.

Мы столкнулись с ситуацией, 
которая преподносит нам все но
вые и новые проблемы. И это, 
кстати, повод к большим раз
мышлениям. Один реактор, а 
смотрите, какие последствия! 
Что же будет, если вдруг разра
зится ядерная война? Даже не 
ядерная, и при обычной войне 
ядерные реакторы будут разру
шены, и последствия будут не 
сравнимы с теми, с которыми 
мы столкнулись после Черно
быля. Огромная страна не 
может с ходу с ними спра
виться. Миллиарды рублей уже 
затрачены и еще будут затра
чены, а появляются все новые и 
новые нужды. Я хотел бы, что
бы в Белоруссии, на Украине, на 
Брянщине услышали эти мои 
слова и знали, что вся страна с 
ними, понимает их беду и будет 
помогать. Точно так же здесь го
ворилось о проблеме Арала. И 
люди там должны почувствовать, 
что и к ним мы придем на по
мощь.

Делегаты законно обеспокое
ны тем, что происходит в духов
ной сфере, в сфере культуры, 
науки и образования. Я полу
чил десятки коллективных пи
сем от представителей интелли
генции, и дело не только в от
ставании материальной базы, хо
тя это надо иметь в виду. Съезд 
выскажет, надеюсь, твердую по
зицию, что нам надо поддер-* 
жать развитее и возвышение 
всей нашей культуры, науки, об
разования, искусства, литерату
ры.

Полностью разделяю тревогу 
выступивших здесь учителей о 
том, что настоящее возрожде
ние нашей школы — решающее 
условие будущего страны. Здесь 
прямая зависимость — мы ни
когда не сможем создать про
цветающую экономику, поднять 
на мировой уровень свою науку 
и технику, вести успешную борь
бу против алкоголизма, наркома
нии, упадка морали, если не по
ставим на должную высоту дело 
образования, не возвысим роль 
учителя.

Понятно, что все проблемы 
жизни и деятельности партии в 
новых условиях так или иначе 
выходят на идеологию. Эта об
ласть деятельности партии под
верглась, может быть, самой 
ожесточенной критике. Не обош
лось, прямо скажу, и без грубо
сти, но аргументов и конструк
тивных предложений пока всем 
нам недоставало. И тут мы не 
слишком продвинулись.

Я не склонен оспаривать 
серьезность положения в некото
рых сферах, так сказать, духов
ного производства. Тем более 
разделяю тревогу по поводу 
нравов, которые получают рас
пространение, никак не совме
стимых с идеалами гуманного 
социализма. Это не только на
следие прошлого, но и резуль
тат, повторяю, «взрывного» ха
рактера той свободы, которую 
общество получило внезапно, 
долгое время находясь как бы 
помещении с затхлым воздухом.
О многом мы просто не знали. 
Все это требует большого вни
мания партии, интеллигенции, 
школы, всей системы наших 
культурных и образовательных 
учреждений. Это так.

Но в критике идеологической 
ситуации я почувствовал и силь
ное дыхание старых подходов.
В докладе я попытался подойти 
К, проблеме идеологии в новом 
ее понимании. Ведь все дело в 
том, что мы понимаем под со
циализмом. Некоторые товари
щи полагают, что если мы запи
шем сейчас в Программном заяв-* 
лении, в других документах, что 
по-прежнему верны старым под
ходам, то все станет на свои 
места. На какие места? н /  ока
жемся ли мы там, где были бо
лее 60 лет с известными послед
ствиями!

Идеология социализма — это 
не учебник, где все расписано 
по главам, пунктам, правилам и 
принципам. Она будет форми
роваться вместе с самим социа
лизмом, по мере того как мы 
будем содействовать то*у, что
бы страна была накормленной, 
обустроенной, цивилизованной, 
духовно богатой, свободной, сча
стливой. По мере того, как зано
во освоим общечеловеческие цен
ности — не как нечто классово 
чуждое, а как нормальное для 
нормального человека. Эти цен
ности ведь вырабатывались сто
летиями и тысячелетиями, пре
небрежение к ним известно чем 
для нас обернулось. Идеология 
социализма будет формировать
ся в процессе включения стра
ны в общий прогресс цивилиза
ции. Именно поэтому самые ши
рокие рамки для ее формиро
вания определяются новым мыш
лением, которое уже восприни
мается в мире как новый наш 
интернационализм, сплачиваю
щий, а не раскалывающий мир 
на противоборствующие лагери.

От Маркса, Энгельса, Ленина 
мы наследуем высокий класс 
методологии мышления, диалек
тический образ мысли, на что и 
будем опираться в теории и по
литике. Но не позволим превра
тить все * созданное классиками 
в очередной краткий курс, о чем, 
по-видимому, кбе-кто сожалеет, 
судя по некоторым выступлени
ям. Этого не,будет, это гибель
но для перестройки, для обще
ства. (Аплодисменты).

Мне бросалось в глаза, что 
как только появлялся на этой 
трибуне оратор, который пытал
ся философски поставить вопро
сы нашего времени и в этом кон
тексте посмотреть на всю нашу 
работу, как в зале ощущалась 
апатия, начиналось захлопыва
ние. Как мы, однако, привыкли 
к простым и ясным формулам: 
«Быть — не быть», «Долой — 
не долой». (Аплодисменты). Да
вайте размышлять, мы же—пар
тия, претендующая быть аван
гардом общества.

И еще один урок из дискус
сии. На XXVIII съезд делегаты 
принесли всю обеспокоенность 
по поводу нестабильности в об
ществе. И на встрече с рабочи
ми один рабочий не вытерпел: 
«Михаил Сергеевич, Николай 
Иванович, ответьте на два во
проса — когда будет в стране• 
порядок и когда спекулянтов не 
будет?» (Аплодисменты). Про
стые вроде вопросы, и требует
ся простой ответ, а его просто 
нет. Я так скажу: чем быстрее 
мы насытим рынок, чем быст
рее и эффективнее заработает 
экономика, тем скорее нанесем 
поражение 'спекулянтам, теневой 
экономике.

Один секретарь районного ко
митета партии сказал: «Вы мо
жете делать то, что делал Анд
ропов?» Я на этот вопрос от
ветил и могу повторить здесь, 
на съезде: борьба со спекуляци
ей — это на 80 процентов эко
номический вопрос! (Аплодисмен
ты). Не будет разви-Лй экономи
ки, спекулянт будет процве
тать! На дефиците паразитируют 
все эти теневые дельцы и кор
румпированные элементы.

Но зйачит ли это, что, пока 
мы не решили эти вопросы, нам 
надо сидеть сложа руки? Нет, 
конечно! Вы правильно требуете 
от нас укреплять порядок, я хо
чу потребовать от вас — давай
те приведем в действие всю сис
тему Советов, которую мы фор
мировали целый год, а в это 
время спекулянт и преступник 
делали свое дело. Теперь она 
сформирована, давайте объеди
ним усилия и ударим по-настоя
щему! (Аплодисменты). Именно 
с этим, с работой советских, хо
зяйственных, партийных орга
нов, и будет сейчас связан про
цесс стабилизации в обществе.

Уроком для всех нас является 
то, что мы многое проглядели в 
межнациональных отношениях, 
упустили время, а когда замети
ли — действовали с опозданием. 
Не буду сейчас оправдываться, 
больше всего не люблю оправды
ваться. Что было — то было. Хо
тя сколько было заседаний По
литбюро, сколько было встреч — 
и с первыми секретарями, и в ко
миссиях, сколько поездок. Но, 
видимо, всего оказалось недоста
точно. Главное — мы вовремя не 
разглядели опасности, мы все с 
вами — признайтесь честно! — 
считали, что все тут у нас бла- ' 
гополучно, все решено, и в ос
новном поднимали тосты за 
дружбу народов. Вот какой бы
ла наша работа в сфере наци
ональной политики. И вдруг уви
дели, какие открылись проблемы. 
Но не сразу отреагировали, не 
сразу вышли на правильную 
оценку. Только потом появилась 
платформа, на базе которой мы 
повели работу. Теперь надо дей
ствовать, не теряя времени. Мы 
имеем политические оценки, 
имеем платформу партии, многие 
решения приняты Верховным Со
ветом. Наконец, заработал Совет 
Федерации, открыт процесс под
готовки и разработки нового Со
юзного договора. Предлагаю от 
имени коммунистов в лице съез
да обратиться ко всем народам 
страны с призывом: давайте
остановимся, прекратим испыты
вать судьбу, займемся тем, что
бы на базе документов и подхо
дов, которые всем нам уже яс
ны, придать новое дыхание на
шему союзу. Это сейчас самое 
главнее,. Я думаю, все нас'услы
шат и откликнутся на этот при
зыв, но это предполагает актив
ную нашу работу. (Аплодис
менты). *

Как на съезде Компартии Рос
сийской Федерации, так и на 
этом съезде, особенно в комис
сиях, мы вновь услышали резкую 
критику и прямые возражения 
против нашей новой внешней по
ливки. Компетентные суждения 
по конкретным вопросам мы, ко
нечно, учтем. Но попытки поста
вить под сомнение нашу полити
ку отвергаю как полностью не
приемлемые, продиктованные 
чьими-то корыстными интереса
ми.

Наша новая внешняя политика 
задела экономику, армию, оборо
ну. На всех этих направлениях 
мы идем к реформам, включая 
государственную программу со
циальной защищенности военно
служащих. Это мы должны сде
лать, чтобы армия чувствовала 
заботу народа.

Надо помочь и нашим коллек
тивам в оборонной промышлен
ности, где объединены лучшие 
кадры и научные силы, где есть 
хорошие фонды для того, чтобы 
в короткие сроки перестроить 
производство и заняться выпу
ском очень нужной стране про
дукции на высоком уровне. Вы
игрыш от этого получит вся стра
на, прежде всего в том, что 
касается переоснащения отрас
лей, выпускающих товары народ
ного потребления.

Есть, конечно, трудности, но 
они носят временный характер. 
Надо поскорее решать имеющие
ся здесь проблемы. Но разве это 
повод для того, чтобы закрыть 
глаза на все, что наша внешняя 
политика дала стране и всему 
миру? Я отвергаю попытки ста
вить это под сомнение. Один из 
секретарей даже советовал мне 
не ездить за пределы страны. А 
зачем мы туда ездим? Чтобы 
избежать войны, в нормальных 
условиях вести перестройку, на
конец, высвободить ресурсы и 
повернуть их на нужды страны.

Нельзя оказаться на поводу у 
людей, некомпетентных в поли
тике, это будет беда. Партия, 
претендующая быть авангардом, 
должна вести, а не подстраивать
ся под различные настроения. 
(Аплодисменты). Ведь, посмот
рите, какие задают вопро
сы: правильно ли мы сдела
ли, что встали на путь разо
ружения и .сокращения непомер
ных и ненужных для обеспече
ния безопасности военных рас
ходов? Ответ напрашивается 
прямо из вопроса. Правильно ли 
поступили, не вмешиваясь в воп
росы, развернувшиеся в Восточ
ной Европе? Что, опять танки, 
опять будем учить, как жить? Я 
думаю, весь мир прислушивается 
к нам, когда мы ведем дело пе
рестройки и хотим показать, что 
наше общество способно быть 
прогрессивным, дружески распо
ложенным ко всем народам, пред
лагать сотрудничество. Вот как 
мы воздействуем на мир. (Ап
лодисменты).

Ведь надо же додуматься, кое- 
кто еще ставит вопрос: правиль
но ли мы ушли из Афганистана? 
Ну тогда я просто не знаю, с 
кем мы имеем дело.

И еще. Правильно ли мы дей
ствовали, наладив хорошие от
ношения с десятками стран всех 
континентов? Да, правильно, и 
они откликнулись, причем не 
только правители, но и народы. 
Надо быть слепым, чтобы не 
видеть это. Здравый смысл, если 
он не замутнен корыстно-ведом
ственными соображениями, гово
рит о том, что все это бьую сде
лано правильно, отвечает корен
ным интересам нашего народа и 
нормам морали. Не говоря уже 
о том, что без новой внешней 
политики мы не в состоянии бы
ли бы преобразовать собствен
ную страну.

Думаю, разъяснения, которые 
дали на съезде и до съезда мои 
коллеги, ряд других выступав
ших, достаточно убедительны, 
поэтому я лишь добавил эмоций 
для ясности вопроса.

Тот, кто хочет слышать и 
имеет уши,— услышит. Кто не 
хочет — это его личное дело, а 
мы будем иметь свое мнение на 
этот счет. Но есть одна тонкость. 
Те, кто занимает важные посты 
в государстве, имеет прямую 
связь с нашей международной 
деятельностью, если даже они 
не согласны с политикой руко
водства страны, обязаны вопре
ки своему личному мнению про
водить государственный курс. 
Так не может быть, чтобы у 
Президента и у правительства 
была одна линия, а у кого-то 
другая, и он будет ее прово
дить. Такого нет ни в одном 
государстве. Всё находящиеся 
на службе должны быть ло
яльными по отношению к пра
вительству. А если это поря
дочные люди и они не согласны 
с политикой правительства, то 
они должны уйти в отставку. 
(Аплодисменты).

Теперь о партии и ее судьбе. 
Вопрос, который нас сюда при
вел,— один из главных. Для 
меня это вопрос всей моей жиз
ни и человеческой позиции. Ка
кой тут урок съезда? Товарищи 
выражали острую .тревогу, что 
партия теряет авторитет, слабе
ют ее позиции. Ее теснят другие 
политические силы, а в некото
рых местах коммунисты вынуж
дены были перейти в оппозицию. 
Вину за это возлагали на руко
водство КПСС и особенно неко
торых его членов. Скажу сфазу, 
что эта критика во многом, то
варищи, по существу 'справедли
ва. Я только против формы. У 
нас на съезде не должно быть 
двух крайностей: сюсюканья в 
адрес кого бы то ни было и хам
ства. Вот и все, в остальном на
до говорить прямо. (Аплодис
менты).

Я делаю отсюда вывод, что 
импульсы, которые шли от ЦК 
на всех этих направлениях, были 
недостаточны. В то же время 
своя доля вины лежит на пар
тийных комитетах всех уровней. 
Навсегда, товарищи, ушло вре
мя, когда можно было получать 
от ЦК своего рода мандат на 
управление районом, городом, 
областью, республикой и сидеть 
на этом месте до последнего 
своего часа независимо от того, 
как ты ведешь дело и что о тебе 
думают люди. Так было, здесь 
наверху, так было на республи
канском уровне, так было и на 
всех уровнях. Это мы должны 
констатировать. Но время это 
ушло, и ушло безвозвратно. Я в 
этом убежден. Нельзя вернуть 
вчерашний день никакими путя
ми. И никакая диктатура — ес
ли у кого-то в голове бродит эта 
бредовая идея — ничего не ре
шит. Мы на правильном пути.

Нам надо только идти по нему 
твердо и решительно, избавляясь 
от слабостей. Вот задача задач, 
и мы должны вырабатывать та
кую политику и тактику, кото
рая^ обеспечивала бы ее решение. 
Тут партии никто не заменит.
Ей это под силу.

Что сейчас надо делать, что
бы авторитет партии нарастал, 
чтобы наше влияние было таким, 
на какое мы рассчитываем. Глав
ное — чтобы на всех постах бы
ли люди современно мыслящие, 
политически острые, действи
тельно искренние сторонники 
перестройки, а не приспособлен
цы, которые с готовностью про
износят слова «перестройка», 
«демократия», «гласность», а на., 
деле не умеют и не хотят рэбо-*’Ч 
тать, по-новому. И по-прежнему 
рвутся командовать.

Совершенно согласен с высту
пившими делегатами съезда, ра-. 
бочими, в том, что нужно зна
чительно больше выдвинуть на 
руководящую работу передовых, 
грамотных рабочих-энтузиастов 
перестройки. Каких людей она 
открыла! Даже на встрече, где 
были те, кто представляет рабо
чий класс на съезде как пригла
шенные и делегаты, было видно, 
что это люди, способные к раз
мышлению, политическому ана
лизу. Это не просто крикуны, 
стремящиеся сказать «по-рабо
чему остро», бия себя в грудь, 
что они вот прямо «оттуда».

Это, конечно, имеет значе
ние, что оттуда—от станка, из 
цеха и так далее,1 отовсюду, 
где куется наше могущество, 
создается фундамешр, на кото
ром мы стоим.

Вот мы тут спорим, избираем, 
ведем дискуссии, формируем си
стему. А на чем держится стра
на? На рабочих, крестьянах, ин
теллигентах, которые тянут на*А 
родное хозяйство. (Аплодис
менты).

Далее. Необходимо отрешить-, 
ся от закостенелых идеологиче
ских штампов, которыми руко
водствуются не только в дискус--’ 
сиях, но и в практических делах. 
Но-прежнему нередки случаи, 
когда ставят впереди всего не 
требования жизни и не резуль
таты работы, а соответствие то
го или иного поведения челове
ка устоявшейся догме. Привер
женность к догмам особенно ме
шает становлению новых форм 
хозяйствования, инициативе лю
дей. Если так будем действовать, 
то наверняка дискредитируем 
социалистический выбор, народ 
от нас отвернется.

И еще. Партия не сумеет пе
рестроиться до тех пор, пока 
все мы не поймем, что пришел 
конец монополии КПСС на власть 
и управление. Даже если мы су
меем завоевать на выборам боль
шинство — а мы и можем, и 
должны действовать, чтобы за-ч((1 
воевать это большинство и сохра
нить свое положение правящей 
партии, — даже в этих случаях 
целесообразно идти на сотруд
ничество с беспартийными депу
татами, представителями других, 
признанных по закону политиче
ских течений, искренне озабо
ченных судьбой страны. Покон
чить с сектантскими настроени
ями, с этой монополией навсе
гда, вытравить из сознания 
партработников и всех комму
нистов.

Сотрудничать надо! Я разде
ляю точку зрения на этот счет, 
которую здесь высказал това
рищ Лучинс.кий. В отчетном до
кладе ЦК поставлен вопрос о 
желательности в современных 
условиях идти на коалицию всех 
демократических и социалисти
ческих сил. Только отодвинув в 
сторону партийно-политические 
и национальные разногласия, мы 
сможем сосредоточить все уси
лия, чтобы вывести страну из 
нынешнего тяжелого положения 
и осуществить далеко идущие,^, 
реформы на всех направлениях" 
жизни общества.

Убежден, что именно этого, 
консолидации и самой партии, и 
всех здравомыслящих, действи
тельно заботящихся о благе на
рода политических сил, ждут от 
нас миллионы коммунистов и по
давляющее большинство совет
ских людей. Говорю об этом^с 
уверенностью, потому что име^ 
но этот призыв повторяется во 
многих направленных мне пись
мах и телеграммах, обращенных 
к съезду. Давайте, товарищи, 
услышим этот голос народа, Гт̂  
лос времени. '

Во многих выступлениях я 
улавливал Подтекст: виновата,
мол, перестройка во всех наших 
бедах. Кое у кого даже прог 
скальзывала ностальгия по стг$г 
рым временам, старым методам 
работы. Это я почувствовал в 
выступлениях на встрече с сек
ретарями райкомов, горкомов. 
Встреча была хорошая, плодо
творная, и, я бы даже сказал, 
состоялся большой разговор. Там 
присутствовали острые постанов
ки, причем самых важных воп
росов для жизни партии, обще
ства.

Но нашлись товарищи, ко
торые обвинили Генерального . 
секретаря в том, что он своей 
политикой ведет не туда, что 
такая внешняя политика нам не 
нужна. Эти обвинения я отвел. 
Должен сказать, что если пере
стройка в чем и виновата, то в 
том, что она проводилась недо
статочно последовательно и ре
шительно. А это, кстати, упира-. 
ется в -позицию кадров в центре* 
и на местах. Поэтому давайте 
ее менять, двигать вперед пере
строечный процесс. Тогда пере
мены пойдут быстрее, и мы ско
рее получим результаты, кото
рые почувствует весь народ. Не 
вижу другого пути, как продол
жение перестройки — решитель
ное и целеустремленное, всего, 
что мы делаем по преобразова
нию экономики, социальной сфе
ры, политической системы, на
шего многонационального госу
дарства.

Давайте, товарищи, работать, 
мы вступили в самую ответствен
ную фазу перестройки, на оче
реди — крупнейшие реформы 
(Аплодисменты).
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Генеральным секретарем 
Центра л ь н о г о Комитета 
КПСС вновь избран Михаил 
Сергеевич Горбачев. Это — 
главная новость восьмого дня 
работы XXVIII съезда пар
тии. Результаты голосования 
были объявлены вечером во 
вторник.

А  утром, как обычно, в этот 
день делегаты собрались >в 
Кремлевском Дворце с? ^з-' 
дов, чтобы продолжить р ‘ до
ту над документами съеь ? .

Итоги обсуждения Полити
ческого отчета Центрального 
Комитета XXVIII съезду на 
утреннем заседании 10 июля 
подвел М. С. Горбачев. (Выс
тупление М. С. Горбачева 
публикуется в печати).

Председательству ю щ и й 
С. И. Гуренко предоставил 
затем слово председателю 
Редакци о н н о й комиссии 
съезда В. А. Ивашко, кото
рый проинформировал о ра
боте над Резолюцией но По
литическому отчету ЦК. Он 
отметил, что в комиссию по
ступило более 1.500 замеча
ний и предложений. Что пока
зал их анализ? Прежде все
го— почти половина из них ка
салась вопросов, до которым 
съездом будут приняты от
дельные документы: о бюд
жете и имуществе партии, о 
политике КПСС в области 
образования, науки и куль
туры, о средствах массовой 
информации, об отношении 
КПСС к политическим пар
тиям, общественным движе
ниям и организациям: в за
щиту демократических прав, 
против гонений на коммуни
стов, о национальном вопро
се, об основных направлени
ях военной политики партии 
на современном этапе, о по
литике КПСС в проведении 
экономической реформы и не
отложных мерах по стабили
зации социально-экономиче
ской ситуации, о положении 
крестьянства и реализации 
аграрной политики КПСС, о 
молодежной политике, о при
вилегиях.

Руководитель комиссии со
общил, что предложения, ко
торые непосредственно каса
лись вопросов подготовки 
этих документов, были пере
даны в соответствующие ко
миссии. Он подчеркнул, что 
в работе над проектом Резо
люции по Политическому от
чету ЦК КПСС приняли уча
стие многие делегаты съезда. 

.Комиссия стремилась в пол
ной мере учесть их поправ
ки. замечания и предложе
ния. Учтены также замеча
ния и предложения, содержа
вшиеся в письмах, поступив
ших из местных .партийных 
организаций, от отдельных 
коммунистов.

По некоторым положениям 
проекта Резолюции, сказал 
председатель комиссии, мне
ния значительно расходи
лись, а  порой были просто 
полярны. В этом случае, от
метил он, важно было твердо 
оставаться на принципиаль
ных позициях.

Не все замечания и по
правки можно было учесть. 
Так, вносилось предложение 
дать оценку всему историче
скому пути КПСС в после
октябрьский период. По мне
нию комиссии, она должна 
быть раскрыта в новой Прог
рамме партии. От делегатов 
исходило и другое важное 
предложение — записать в 
Резолюции решение созвать 
в 1991 или 1992 году съезд 
партии. Такой записи, как 
считает комиссия, не следу
ет делать: это связало бы ру
ки новым составам ЦК и 
ЦКК. Не нужно ограничи
вать их инициативу.

Многие замечания и пред
ложения касались работы

правительства страны. Они 
переданы по адресу.

После выступления пред
седателя комиссии более по
лутора десятков дополнений 
и предложений к только что 
принятому в целом проекту 
Резолюции по Политическо
му отчету прозвучало от мик
рофонов, установленных в 
вале. Понимая огромное зна
чение обсуждаемого доку
мента для жизни партии, ее 
будущего, делегаты стреми
лись не обойти вниманием 
ничего из того, что волнует 
миллионы коммунистов, тру
дящихся страны.

Были внесены предложе
ния, касающиеся, в частно
сти, включения Семипала
тинского полигона в перечень 
зон экологического бедствия, 
ряд делегатов требовали бо
лее  рельефных оценок собы
тий нашей истории, роли и 
личной политической ответ-, 
ственности отдельных пар
тийных руководителей. Каж
дое из этих предложений об
суждалось внимательно и за
интересованно, большинство 
из них решено учесть в окон
чательной редакции доку
мента.

Но напряжение в зале на
растает, и его не разрядить, 
если не сделать хотя бы ми
нимум еще один круг по 
всем микрофонам, установ
ленным в зале. Было замет
но, как председательствую
щий, который вместе с ру
ководителем Редакционной 

-комиссии и на этом этапе 
работы над документом, уже 
после обсуждения в комис
сии более тысячи замечаний 
и дополнений к нему, само
отверженно выводил делега
тов на финишную прямую— 
к принятию Резолюции по 
Политическому отчету ЦК.

И вот — еще одно предло
жение, с которым выступил 
И. Т. Фролов. От имени уча
стников секции по идеологи
ческой работе он повторил 
уже прозвучавшее на съезде 
предложение: считать утра
тившей силу ныне действую
щую Программу КПСС, соз
дать комиссию для выработ
ки новой Программы, проект 
которой вынести на всенарод
ное обсуждение и рассмотреть 
на конференции или съезде 
уже в 1991 году. Однако эта 
поправка к проекту Резолю
ции также не была принята.

После того, как съезд боль
шинством голосов принял Ре
золюцию по Политическому 
отчету ЦК с дополнениями, 
председательствующий вынес 
на совет с делегатами вопрос 
о необходимости срочного со
зыва собрания представите
лей делегаций. Это вызвано 
тем, пояснил он, что съезд 
приблизился к  решению ор
ганизационных вопросов.

Во время перерыва состоя
лось совещание совета пред
ставителей делегаций, на ко
тором всесторонне обсуждал
ся вопрос о выдвижении кан
дидатур на пост Генерально
го секретаря партии. Высту
пая затем на заседании по 
поручению совета предста
вителей, В. А . Калюта, бри
гадир Кемеровского' объеди
нения «Химпром», сообщил, 
что на этот пост были пред
ложены четыре кандидату
ры: С. И, Гуренко, В. А. 
Ивашко, О. И. Лобов, М. С. 
Горбачев. Товарищи Гуренко 
и Ивашко сняли свои канди
датуры, тов. Лобов призвал 
голосовать за товарища Гор
бачева.

По поручению представи
телей делегаций, сказал де
легат, предлагаю избрать Ге
неральным секретарем М. С. 
Горбачева. Для сегодняшней 
консолидации партии это бу
дет самая подходящая кан

дидатура. Прошу меня под
держать. При этом рабочий 
напомнил, что в адрес Гене
рального секретаря и Полит
бюро на съезде высказыва
лась серьезная критика. С 
учетом ее следует строить 
работу в дальнейшем.

Выступивший следом пред
ставитель делегации Азер
байджанской партийной ор
ганизации Э. В. Исмайлов 
поддержал названную канди
датуру. Он отметил при этом 
вклад М. С. Горбачева в соз
дание новой структуры госу
дарства, экономики, полити
ческой системы.

Председательствующий вы
нужден был напомнить де
легатам, что идет выдвиже
ние кандидатов на должность 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, а обсуждение будет 
позже. Однако, несмотря на 
напоминания, делегаты, на
зывая новые кандидатуры, 
одновременно обсуждали до
вольно широкий круг вопро
сов. Высказывались, напри
мер, сомненця по поводу це
лесообразности совмещения 
постов Президента и Гене
рального секретаря, предла
галось установить возрастной 
ценз при избрании на руко
водящие должности. В пылу 
полемики М. С. Горбачеву 
для укрепления рядов пар
тии было предложено даже 
отказаться от президентства.

Несмотря на то, что пред
седательствующий вновь про
сил не спешить с обсуждени
ем кандидатур, уговоры име
ли мало эффекта. Прежде 
чем поступило предложение 
подвести черту, на должность 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС были выдвинуты во
семь делегатов съезда: М. С. 
Горбачев, Т. Г. Авалиани, 
О. И. Лобов, О. Н. Сысуев, 
В. В. Бакатин, Э . А. Ш евард
надзе, Н. С. Столяров, А. Н. 
Яковлев.

Принимается решение пре
доставить кандидатам — в 
алфавитном порядке — сло
во для выступления и отве
тов на вопросы делегатов.

Первым на трибуну под
нялся Т. Г. Авалиани. Ска
зав, что положение у него 
довольно сложное, он, тем не 
менее, заявил: снимать свою 
кандидатуру не буду.

По мнению претендента 
на высший пост в КПСС, 
партия должна быть аван
гардной силой, однако при 
этом давать развиваться дру
гим общественным движени
ям, с тем чтобы затем бо
роться с ними за парламент
скую власть. Выступающий 
отметил, что он привержен 
сбцйалистическому пути раз
вития, но допускает различ
ные формы собственности. 
Причем формы личной соб
ственности должны быть, 
сказал он, вне пределов экс
плуатации человека челове
ком, за исключением сель
ского хозяйства, где возмож
но привлечение труда наем
ных рабочих на сезонное 
время.

Кандидат высказался за 
предоставление коллективам 
предприятий права выку
пать их в свою собствен
ность. Что касается крупных 
заводов, которые строились 
на средства всего советского 
народа, то, как он заметил, 
они должны оставаться госу
дарственными. Однако для 
заинтересованности трудя
щ ихся должна быть акцио
нерная собственность кото
рая не превышала бы 50 про
центов общего пакета акций 
данного предприятия, основ
ной ж е пакет акций остает
ся в руках государства. Не
обходимо также увеличивать 
процент производимой про
дукции, которую коллективы

могли бы реализовать по 
своему усмотрению. Это дало 
бы возможность постепенно 
выйти чна рыночную эконо
мику.

Говоря о главных органах 
государства — армии, мили
ции, КГБ, кандидат на пост 
Генерального секретаря под
черкнул, что выступает за 
то, чтобы они были сильны
ми, постоянно сойершенство- 
вались государствЬм. Нельзя 
допускать беспредметные на
падки на органы, поскольку 
это расшатывает государст
во. А оно Должно быть силь
ным. Другим важным факто
ром функционирования госу
дарства оратор назвал поли
тику в области межнацио
нальных отношений, к кото
рым следует о т н оситься 
чрезвычайно бережно.

Рассказывая о себе, пре
тендент сообщил, что он ро
дился в Ленинграде в 1932 
году, был эвакуирован в Яро
славскую область, закончил 
ремесленное училище, затем 
служил в армии. До избра
ния первым секретарем Ки
селевского горкома партии 
(Кемеровская область) про
ш ел трудовой путь от слеса
ря до генерального директо
ра объединения.

Он ответил также на во
просы об отношении к проб-

. лемам развития культуры, 
Нечерноземья, высказал свое 
мнение по поводу забасто
вочного движения, соображе
ния об идеологической рабо
те.

* М. С. Горбачев поблагода
рил участников совещания 
представителей делегаций и 
тех, кто высказался на съез
де за выдвижение его кан
дидатуры для избрания на 
пост Генерального секретаря 
ЦК КПСС. В сложившейся 
ситуации, сказал он, надо 
было найти единственно пра-

I вильный ответ, я этот ответ 
искал долго. И товарищам 
сказал: если менц будут вы
двигать, то я  кандидатуру 
снимать не буду.

В эти дни я получил очень 
много писем, в том числе и 
от выдающихся людей, при
зывавших меня не давать 
согласия на пост Генераль
ного секретаря. Столько же, 
если не больше, писем, со
держащих обращение ни 
при каких условиях не сни
мать кандидатуру.

Второе. Как поступить пос
ле того, когда мы осудили и 
оценили, что делало нынеш
нее руководство? Оно ведь 
работало в значительной ме
ре под моим воздействием. 
Поэтому я несу наибольшую 
ответственность за все, что 
сделано, и за все промахи, 
которые допущены, за все 
беды, что есть. Ваше право 
проголосовать и сделать свой 
выбор.

По поводу своей програм
мы М. С. Горбачев подчерк
нул, что он не считает не
обходимым ее разворачивать: 
все его позиции делегатам 
известны. В то же время он 
отметил, что видит самую 
большую опасность на ны
нешнем решающем этапе пе
рестройки в конфронтации 
в партии, в обществе. И осо
бенно в расколе демократи
ческих, прогрессивных сил, 
настроенных радикально на 
проведение преобразований в 
нашем обществе. Кандидат 
заверил, что, если его выбе
рут, сделает все, чтобы ре
шать такие задачи. Для это
го нужны очень серьезные 
изменения и в составе Ц К , и 
в высшем руководстве.

Отвечая на вопрос, какая, 
по его мнению, часть комму
нистов оказалась не готовой

(Окончание на 4-й стр.].

ПРЕСС КОНФЕРЕНЦИЯ ДЕЛЕГАЦИИ 
ГРУЗИИ НА XXVIII СЪЕЗДЕ КПСС

Появившееся с утра 10 июля 
а пресс-центре Министерства 
иностранных дел СССР объяв
ление о предстоящей встрече 
с делегатами Компартии Гру
зии на X X V III съезде КПСС 
внесло серьезные корректи
вы в рабочий день журнали
стов. Свыше 1.700 представи
телей средств массовой ин
формации со всего мира на 
этом партийном форуме — 
наглядное свидетельство ог
ромного интереса к нынешне
му съезду. Позиция, четко из
ложенная на нем нашей де
легацией, ещ е больше усили
ла внимание советских и за
рубежных журналистов к по
сланцам Грузии, которые и до 
этого находились в -центре их 
внимания. В частных беседах, 
во время встреч на разных 
мероприятиях наши коллеги 
постоянно расспрашивали о 
нынешней ситуации у нас, рас
становке сил и возможных 
перспективах. Кажется, насту
пил период понимания наших 
проблем (во всяком случае, 
такое желание налицо у боль
шинства журналистов). При
чина этого, видимо, в том, что 
начавшиеся, точнее, вышед
шие в Грузии из подполья два 
года назад вполне закономер
ные процессы ныне стали ре
альностью для б о л ь ш и н ств а  
регионов страны, которые в 
той или иной степени сталки
ваются с теми же проблема
ми, что и у  нас. Появилась 
необходимость анализа всего 
происходящего и, следователь
но, поиска практических ша
гов*

Все это хорошо чувствова
лась на встрече в пресс-цент
ре. Коротким вступительным 
словом ее открыл первый сек
ретарь Центрального Коми
тета Компартии Грузии Гиви 
Гумбаридзе. Он, в частности, 
отметил, что грузинская деле
гация на съезде имеет кон
кретную задачу — довести до 
делегатов позицию, сформи
рованную на первом этапе 
XX V III съезда Компартии Гру
зии. Она, наряду, с другими 
моментами, .. предусматривает 
защиту национальных интере
сов грузинского народа, вос
становление государственно
сти, переход на рыночную эко
номику. Это, естественно, 
предполагает, что в независи
мой Грузии будут созданы все 
гарантии для защиты интере
сов представителей всех прр- 
жиаающих здесь наций и на
родностей.

На встрече говорилось о ро
ли Грузии в урегулировании 
конфликта между Азербайджа
ном и Арменией. Подчеркива
лось, что с этой целью под
держиваются постоянные кон
такты с руководителями обе
их республик, которые ста
новятся все более интенсив
ными и обнадеживающими.

Затем последовали вопросы 
журналистов, касавшиеся са

мых разных сторон обществен
но-политической и социально- 
экономической жизни респуб
лики.

— Достижение политическо
го и экономического сувере
нитета, переход на рыночную 
экономику неизбежно поста
вят на повестку дня проблему 
подготовки соответствующих 
кадров — что предпринимает
ся в республике для ее забла
говременного решения?

— У  нас уже действуют шко
лы менеджеров. Установлены 
деловые контакты с зарубеж
ными центрами, идет обмен 
специалистами, опытом. Такие 
контакты в перспективе еще 
больше расширятся: ведь нуж
но будет подготовить и руко
водителей производств, спо
собных организовать работу на 
качественно новом уровне.

— Решены ли все вопросы, 
связанные с требованиями сту
дентов? ;

— Многие вопросы решены, 
по остальным работа ведется 
и будет вестись.

Как вы относитесь к суще
ствующим в КПСС политичес
ким платформам?

— Каждая из них содержит 
рациональное зерно, следо
вательно, имеется реальная ос
нова для их плодотворного со- 
труднйчества.

— Как вы думаете', кого 
съезд изберет Генеральным 
секретарем?

— Мы поддерживаем Горба
чева.

— А заместителем генсека 
кто станет?

— Тот, кого предложит Ге
неральный секретарь.

— Как вы считаете, ослабло 
ли доверие к КПСС?

—  Степень доверия к пар
тии измеряется результатами 
выборов, надо их дождаться.

— Ваше мнение о выступле
нии Бориса Ельцина?

— Оно, безусловно, заслу
живает внимания.

— Как много делегатов про
голосуют за Лигачева на пост 
Генерального секретаря?

— Наша делегация будет го
лосовать за Горбачева.

На встрече, которая прошла 
<в доброжелательной атмосфе
ре, прозвучало множество' 
других вопросов. Ответы Гиви 
Гумбаридзе, Нодара Читанава, 
Николая Лекишвили, Нодара 
Амаглобели, Лорика Маршания 
были выслушаны с большим 
интересом.

Т. ГРИГАЛАШВИЛИ.
(Спец. корр. 

ГРУЗИНФОРМа).

В Совете Министров СССР

Москва.

*  *  *

Н а с н и м к а х :  во время 
пресс-конференции.

Телефото ТАСС — 
ГРУЗИНФОРМа.

Д О Л Г  

С П И С А Н Ы
Совет Министров СССР по

становил списать с колхозов, 
совхозов, других сельскохо
зяйственных предприятий и 
предприятий перерабатываю
щей промышленности агро
промышленного комплекса 
отсроченную по решениям 
союзного правительства за 
долженность по ссудам бан
ков СССР в сумме 40,3 млрд. 
рублей.

Решение о списании задол
женности принято в целях 
оздоровления экономики и 
создания благоприятных

предпосылок для работы кол
хозов, совхозов и других 
предприятий агропромыш
ленного комплекса в усло
виях становления новых 
форм хозяйствования, регу
лируемых рыночных отно
шений.

Совет Министров обязал 
банки СССР принять меры к 
эффективному использова
нию кредитных ресурсов, 
предоставляемых предприя
тиям агропромышленного 
комплекса, и обеспечению их 
своевременного возврата.

Этого решения ждали на 
селё. И все ж е есть скептики, 
утверждающие: очередное
списание долгов ни к чему 
хорошему не приведет, так 
как оно противоречит эко
номическим законам и при
учает колхозы и совхозы 
быть иждивенцами у госу
дарства. Обоснованны ли та
кого рода сомнения? За разъ
яснениями корреспондент 
ТАСС Г. Евстифеев обратился 
в Государственную комиссию 
Совета Министров СССР по 
продовольствию и закупкам. 
Правительственный акт ком
ментирует заведующий отде
лом совершенствования хо
зяйственного механизма и 
ценового регулирования А. Е. 
Романов:

— Прежде всего необходимо 
уточнить причины, по кото
рым сельское хозяйство ока
залось формально с^мым 
большим должником. Так, в 
целом по народному хозяй
ству на сто рублей основных 
фондов приходится два руб
ля задолженности, а  в сель
ском хозяйстве — 18. Главнйя 
причина этого — неэквива
лентный обмен с промышлен
ными предприятиями. Цены 
.ра товары и ресурсы за пос
ледние двадцать лет возрос
ли в два раза, а  закупочные 
цены на сельхозпродукцию 
практически мало измени
лись.

С другой стороны, сейчас

идет переход на новые мето
ды хозяйствования, развива
ется аренда, образуются кре
стьянские хозяйства. , Новые 
хозяева не в состоянии взять 
на себя долги предшествен 
ников. А повышение заку
почных цен на сельхозпро
дукцию компенсирует лишь 
текущ ее подорожание про
мыш ленных товаров и ресур
сов. Вот и получается, что 
у многих хозяйств долги уже 
сейчас превышают их годо
вой доход. Добавлю такж е: 
за  XII пятилетку селу недо
дано около 17 ‘ миллиардов 
рублей.

Существует ошибочное 
мнение, что наше сельскохо
зяйственное производство со
вершенно неэффективно. Но, 
смею заверить, это не так 
Там происходит наиболее 
эф ф ективная отдача капита
ловложений. И каж ды й рубль 
затрат приносит 109 копеек 
национального дохода, в то 
время как  остальные отрас 
ли дают всего 80 копеек. Так 
что расхожее представление 
о нашем сельском хозяйстве 
как  о «бездонной бочке», по 
крайней мере необоснованно 
Уререн, что решение прави
тельства б списании долгов 
в сочетании с идущим совер
шенствованием хозяйственно 
го механизма поможет, нако
нец, встать селу на ноги и 
накормить страну.

- (ТАСС).

Об изменении условий выпуска 
государственных целевых беспроцентных 
займов и государственных казначейских 

обязательств СССР
В целях обеспечения защи

ты интересов владельцев об
лигаций государственных це
левых беспроцентных займов 
и государственных казначей
ских обязательств СССР и уп
рощения порядка их распро
странения Совет Министров 
СССР внес изменения в усло
вия выпуска этих ценных бу
маг.

Установлено, что если к мо
менту получения по облигации 
государстве н н о г о целевого 
беспроцентного займа товара 
(за исключением легковых 
автомобилей) его цёна пре
высит стоимость облигации, то 
ее владелец получает товар 
по цене, указанной на облига
ции, а при получении более 
дешевого товара он получает

РЕЗОНАНС

«НАША ПАРТИЯ ПОЛНА ПАРАДОКСОВ...»
К Змэару Турдэеладзе я пришла как к представителю 

городской власти. Ои — заместитель председателя Тбил- 
горисполкома по коммунальным вопросам. Но интервью 
было запланировано вовсе не о коммунальных вопросах. 
Мис хотелось понять: как чувствует себя представитель ис
полнительного органа Совета теперь, когда эти Советы на
чинают, похоже, возрождаться для новой жизни! Как оце
нивает продолжающийся съезд партии! И каковы ощущения 
«исполнителей» теперь, когда один «хозяин» — горком пар
тии — еще не отпустил бразды правления, а другой — гор
совет —  вроде бы уже приступил к руководству) Получил
ся, «спи можно так сказать, неофициальный разговор с 
лнцом официальным.

— Наш разговор проходит 
•  дни работы съезда КПСС. 
На мем сегодня завязаны ед
ва ли не все перспективы, 
включая, пожалуй, и личные, 
большого числа людей. Если 
отрешиться от хитросплетений 
сегодняшних общественно-по
литических реалий, то каким 
вам видится идеальное реше
ние съезда!

— Я бы не стал говорить 
об идеальном, поскольку его 
просто не существует — от 
«хитросплетений» не отре
шиться при всем желании. 
Можно говорить лишь об оп
тимальном решении. КПСС 
должна стать партией не ко
мандующей, не диктующей и 
уж тем более не единолично 
правящей государством, а 
просто одной из политичес
ких сил. Хотя желательно — 
сил влиятельных.

- •  Приходилось слышать, что 
лучшее, что мог бы сделать 
съезд КПСС для общества,— 
зте распустить КП С С  освобо
дить от нее общество... Как 
•и  полагает*, выиграла ли бы 
рт этого страна!

— На сегодняшнем этапе— 
однозначно нет. Потому что 
ее должно что-то цементиро
вать. Бывают ситуации, когда 
лучше плохой цемент, чем 
никакого. Мы не можем в счи
танные годы резко и полно
стью отрешиться от своего 
прошлого, нужно время. Де
мократический организм дол
жен окрепнуть, укрепить свои 
жизненные системы, вырабо
тать тог надежный тонус, ко
торый необходим для нор
мального функционирования 
государства, для естественно
го развития общества. В этом 
смысле целесообразнее й, по
жалуй, безопаснее, если страна 
будет зволюциониэировать по
степенно, вместе с партией.

— Страна, похоже, не аео-, 
а революционизирует, а пар
тия... В ней сегодня многие 
видят тормоз на пути этого 
раэвнтня. И съезд, по-моему, 
только подкрепляет эту точку 
зрения. Что же, н республи
канским компартиям тоже не 
слеша «эволюцмоннзировать»! 
Но тогда уж плодов перест
ройки нынешнему поколению 
тр*)но не витать.

— Идея коренного измене
ния статуса республиканских 
компартий вряд ли будет ре
ализована на этом съезде — 
настрой большинства ^го де
легатов вполне определен. Для 
большинства же республик 
независимая Компартия —  это 
решение многих общественно- 
политических проблем. Мне 
приходит в голову несерьез
на» аналогия с национальным 
футболом. В футболе, отДе 
лившись от союзных ведомств, 
мы потеряли в официальной 
классности. Партия же, отде
лившись, уверен, свой «класс» 
только повысила бы.

— Так что же делать! Гум- 
баридзе асе сказал. Никакой 
реакции. Никто не собирается 
преподносить нашей делегации 
подарок • в виде суверенитета 
республиканской Компартии. 
Наоборот, нервные возгласы 
по поводу «сепаратизма» все 
слышнее. Может быть, дейст
вительно, демократам не хва
тает напористости! Может, 
правда, нм мешает то, что они 
«сильно интеллигентные»!

— И — продолжая ряд — 
не худо бы и демократам для 
благого дела где-то посви* 
стеть, кого-то зах л о п а т ь ,  
кого-то «затопать»? Не думаю. 
Даже уверен, что демократам 
надо не гнаться за сиюминут
ный успехом, а закладывать 
основу для дальнейших, фун
даментальных перемен в пар
тии и в обществе. Что, в об- 
щем-то, и происходит.

— Сейчас именно Советы 
становятся плоскостью пере
сечения интересов компартий

н других политических сил. 
Позиция партийных органов к 
этом вопросе мне представля
ется лукавой. Ведь что полу
чается! На словах все справед
ливо: Советы, говорит партия, 
должны быть укомплектованы 
темн политиками, которых вы
берет народ. Советы — орде
ны народного управления, они 
должны быть над всеми пар
тиями и, по сути, вне их. Это 
на словах. А на деле! Пер
вый секретарь райкома пар
тии придвигает к себе еще 
одно кресло — председателя 
райисполкома и сидит на двух 
попеременно. Выходит что! 
Что Советы получают уже не 
только подсказки н рекомен
дации со стороны партийного 
органа, но и напрямую н от
крыто рукояодятся этим орга 
ном. А асе вместе это поче
му-то проходит под красивым 
лозунгом о разграничении 
функций партийных м совет
ских органов. Жаль, что об 
атом пока почти не говорилось 
на съезда.

—  Все, что связано с Со
ветами, должно претерпеть ко
ренные изменения. Вас никог
да не удивляло положение ве
щей. когда есть председатель, 
например горисполкома, но 
нет председателя горсовета? 
И так продолжалось до по
следнего времени. Разве нор
мально?

— До последнего времени! 
Вы говорит* об избраним пре
зидиума Тбилисского ’ горсо
вета н о введении должности 
председателя горсовета! Тог-

'да напомните, кто им «тал.

— Первый секретер» Тби
лисского горкома партии Ни
колай Лекишвили.

— Что и требовалось дока
зать.

— Сессия горсозега увиде
ла целесообразность в этом 
избрании.

— Сессия ли! Дело вовсе 
не в личных деловых и поли
тических качествах Николая 
Михайловича, как бы высоки 
они ни были. Дало а преце
денте. Уж  слишком распрост
ранен прецедент. И он, мне 
кажется, не прибавляет ни ав
торитета партийным органам, 
ни доверия к ним. Я думаю, 
пора бы уж сказать свое сло
во и Советам. А что вы д у
маете об этом совместитель
стве!

— Я думаю, что наиболее 
перспективна и демократична 
московская модель управления 
городом. Сейчас вся страна 
следит за этим -эксперимен
том. Окажется удачным — это 
будет большим козырем а 
руках демократов. \

— На съезде не раз вставал 
вопрос о деполитизации госу
дарственных органов. Должны 
ли быть деполитиэнровамы Со
веты в том смысле^ в каком они 
«политизированы» сейчас! Я 
имею я виду —- нужна ли в 
структуре вашего, скажем, ис
полкома первичная парторга
низация! Помогает ли делу!

—  Если откровенно, то ка
кое-либо влияние ее  на дело 
отсутствует вообще. И поло
жительное, и отрицательное. 
Внутри иеыюй парторганизации 
■опрос о целесообразности 
ее существования уже подни

мался. Пять человек вышли из 
партии.

— Если говорить об отсутст
вии негативного влияния (то 
есть когда коммунисты в Со
ветах диктуют свою волю из
нутри), то оно не ощущается 
в силу того, что большинство 
«рядовых» . коммунистов — 
каждый сам по себе — уже 
деполктиэировано давно. А 
точнее, не было особенно 
«голитнзиро а а н о » никогда. 
Возьмите два «рядовых» че
ловека: коммуниста н беспар
тийного —• чем они отличают
ся друг от друга! Да ничем.

— Вот именно. На съезде 
ортодоксы кричат: защитите 
партию от нападок, спасите ее 
авторитет! А  кто должен за 
щищать и спасать? Партия ав
торитете не потеряла, а, ока
залось, просто не имела. Во 
всяком случае, последние лет 
15—20. Его надо не спасать, 
а зарабатывать. Наша партия 
буквально набита парадокса
ми. Да вот хоть один из них— 
из области кадровой полити
ки. Ну где еще возможно та
кое: чем дальше отходишь от 
своей специальности, тем вер
нее приближаешься к руко
водящему креслу — в том чи
сле и в своей отрасли? Я по
ясню. Человек выучился, ска
жем, на инженеры-строителя. 
Толковый молодой человек. 
Его заметили, сделали, ска
жем, секоетарем комсомоль
ского комитета. Потом — рай
кома комсомола. Потом он — 
секретарь парткома, потом 
уже а райкоме, горкоме. И 
туг он проштрафился, и его 
наказывают, возвращая к ра
боте по специальности — в ка
честве, скажем, начальника 
управления. Когда он уже по

рядком подзабыл, чему его 
учили в институте. У нас это 
называлось кадровой полити
кой и работой с  кадрами.

—  Вы верите в коммунисти
ческую перспективу! Или, как 
значится я программных доку
ментах ЦК КПСС, а то, что 
Компартия должна быть пар
тией «коммунистической пер
спективы»!

—  В том смысле, какой 
вкладывают а это понятие ор
тодоксы на съезде, —  нет. 
У съезда есть еще один боль
шой недостаток — он очень 
хромает по части конкретики.

— Что вы имеете в виду!
—  Не нем идет бесконечное 

выяснение отношений, О пер
спективе если и говорится, то 
расплывчато, без всяких циф
ровых привязок. Раньше всег
да были конкретные цифры, 
конкретные рубежи.

— Я с вами не согласна, по
тому, в первую очередь, что 
эти «рубежи» очень часто ока
зывались миражами.

—  Так пусть на этот раз бу
дут не миражи. Нужна кон
кретика. Съезд часто замыка
ется на узких внутрипартийных 
вопросах. Развивать демокра
тию надо, это верно. Но еще 
надо просто работать.

— Чтоб по-новому работать, 
иадо по-новому мыслить и 
ло мовому относиться друг к 
другу. В этом, мне кажется, 
если упростить, смысл сегод
няшней борьбы.

—  Все это надо делать од
новременно: и утверждать но
вые политические нормы, и 
строить новую экономику. Но 
это —  отдельная тема.

■ела беседу 
Галина ЛЕТРИАШВИЛИ.

разницу между стоимостью 
облигации и ценой товара.
. Сберегат е л ь н о м у банку 

СССР разрешено « 15 ию/ф 
199С года осуществлять сво
бодную продажу облигаций 
государственных целевых бес
процентных займов, не реали
зованных в трудовых коллек
тивах (за исключением обли
гаций, погашение по которым 
производится легковыми ав
томобилями).

Сокращен с 16. лег до 8 лет 
срок, на который выпущены 
государственные казначейские 
обязательства СССР и увели
чен размер выплачиваемого 
по ним дохода с 5 до 10 про
центов годовых.

(ТАСС).

КОСМИЧЕСКАЯ 
ОБСЕРВАТОРИЯ

Сообщение ТАСС
В_ соответствии с програм 

мой исследований космическо 
го пространства 11 июля 1991 
года в 14 часов московской 
времени в Советском Союз! 
ракетой - носителем «Союз 
осуществлен запуск автомат* 
ческой обсерватории * . «Гам 
ма», предназначенной дл 
проведения исследований 
области астрофизики высо 
ких энергий

Базовый прибор обсерватс 
рии — телескоп «Гамма-1» пс 
эволяет вести поиск источи* 
ков гамма-излучения в шире 
ком диапазоне энергий и 
высокой точностью определят 
их положение на небесно! 
сфере. В состав исследова 
тельской аппаратуры обсервг 
тории входят также прибор! 
«Диск» и «Пульсар Х-2», из 
меряющие рентгеновское 
мягкое гвммв-изл у ч е н и : 
Звездный датчик «Телеэвеэ 
да» обеспечивает точную пр» 
вязку источников гамма-каа» 
тов. Научная информация о< 
рабатываетея бортовым кол 
пьютером «Спектр-2*.

Научная аппаратура обсар 
ватории (масса 1.700 киж 
граммов) разработана и изг< 
товлена научными и промыи 
ленными организациями ССС1 
Франции и Польши.

Бортовые системы обсер 
ватории «Гамма» функциож 
руют нормально.

Центр управления попето 
ведет прием и обработку п< 
ступающей информации.

16427225
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ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНО И РЕШИТЕЛЬНО
П Р О Д О Л Ж А Т Ь  П Е Р Е С Т Р О Й К У

О К О Н Ч А Н И Е .

к новому качественному со
стоянию общества, а какая 
не понимает, что оно стало 
другим, М. С. Горбачев ска
зал: Я считаю, что мы все 
еще не готовы—мы дети свое
го времени, люди слож ивш е
еся, за  исключением моло
дой части нашего общества. 
Перегружены стереотипами, 
привычны к определен
ным формам жизйи, к опре
деленному укладу, и не так 
просто это все переделать. 
Это реальная жизнь, и по
этому я за переделку ф ун
даментально революционную, 
но такими методами, чтобы 
не ломать судьбы людей, 
чтобы мы не втянулись в 
противопоставление, в брато
убийственные дела. Мы дол
ж ны доказать, что не зря 
прожили после революции, 
кое-чему научились. О пира
ясь  на патриотизм, интеллек
туальный потенциал, дружбу 
людей, мы сможем справить
ся с этими задачам и демо
кратически, делая ш аг за 
шагом, решительно двигаясь 
вперед.

В одной связке были зада
ны вопросы, касаю щ иеся от
ношения кандидата на выс
ший партийный пост к  р а 
дикальной экономической ре
форме, которая «по сущ ест
ву является реставрацией 
капитализма», и к выступ-* 
лению на съезде Б. Н. Ель
цина.

М. С. Горбачев сказал: Я
твердо стою на позициях 
социалистического выбора. 
Убежден: этот строй распо
лагает огромными невостре
бованными возможностями. 
И в рам ках использования 
этого потенциала мы можем 
сделать многое, проводя р а 
дикальны е . преобразования, • 
возвращ ая через дем окра
тию человека к власти, воз
вращ ая его к средствам про
изводства. Я никогда не бу
ду связан с теми, кто будет 
толкать нашу страну на ре
ставрацию  капиталистиче
ских порядков. Это не зн а
чит, что надо воздвигать к а
кой-то «железный занавес», 
бетонную стену между на
шим и капиталистическим 
обществом. Я за сотрудниче
ство со всеми странами, за 
обмен ценностями, за обога
щ ение культур. Все полезное, 
что есть у других народов, 
надо брать и пользоваться, 
оставаясь приверженными 
социалистическому выбору.

Относительно выступления 
Б. Н. Ельцина. Там, где он 
говорит о том, что партия 
долж на реформироваться, об
новляться,— в этом мы все 
едины. В то ж е время то, как 
он представляет этот процесс, 
ещ е надо выяснить, что име
ется в виду. Что ж е касается 
версии обновления, данной в 
выступлении Бориса Нико
лаевича, то ее мы должны 
отвергнуть как неприемле
мую для нас, коммунистов. 
Да, мы за обновление, мы 
должны признать новую роль 
и положение партии, содей
ствуя нашему социалистиче
скому выбору, и никаких для 
ндс других целей нет. Будем 

•исходить из того, что комму
нисты могут создавать свои 

• партийные организации, дей
ствовать там, где они счита
ют нужным и возможным. 
Другой подход — это наступ
ление, нарушение конститу
ционных прав, прав челове
ка.

Один из делегатов задал 
вопрос: кто автор или гене
ратор идей по провалившим
ся начинаниям, в  частности 
антиалкогольной кампании? 
Б ы л дан ответ, что за  исклю
чением трех — пяти случаев 
Политбюро все свои решения 
принимало большинством, 
тщ ательно анализируя к аж 
дый вопрос. Тогда, отклика
ясь на настойчивые требо
вания общественности, мы 
пошли на то, чтобы развер
нуть борьбу со злом, кото
рое поразило наш е общество. 
Оно уж е сказы валось на ге
нетическом фонде нации, и 
то, что мы начинали эту 
борьбу, не было ошибкой. Но 
в то ж е время мы допустили 
много неправильны х дейст
вий, и на этот счет уж е все 
сказано. П ы таем ся сейчас 
исправлять ош ибки, не забы 
вая, что эту борьбу надо про
долж ать. Но так , чтобы все 
общество в нее было вклю 
чено, а не путем адм инистри
рования.

М. С. Горбачев ответил 
такж е на вопрос, как рас
пределяется его время по вы- , 
полнению функций П рёзи-1 
дента и Генерального секре
таря. Эти функции очень т я 
ж ело сочетать, конечно, бы
ли потери. Думаю, механиз
мы, которые мы вводим сей
час, должны свести до ми
нимума эти потери. Время — 
это с^мый мой большой де
фицит. Но думаю, что еще 
есть запас сил.

Министр внутренних дел 
СССР В. В, Бакатин, второй 
секретарь ЦК Компартии Ар
мении О. И. Лобов, старший 
преподаватель Военно-воз
душной академии имени 
Ю. А. Гагарина Н. С. Столя
ров, председатель Красно- 
глинского районного Совета 
народных депутатов из Куй
быш ева О. Н. Сысуев, ми
нистр иностранных дел СССР
Э. А. Ш еварднадзе, секретарь 
ЦК КПСС А. Н. Яковлев взя
ли самоотводы.

Аргументируя такое реш е
ние, кандидаты размы ш ляли 
о непростой ситуации в пар-, 
тии, излагали свое видение
выхода из нее. Одни гово
рили о недопустимости со
вмещ ения постов Генераль
ного секретаря ЦК партии и 
Президента страны, другие 
указы вали, что за - рубежом 
главой государства обычно 
становится лидер правящей 
партии. Но и те, и другие 
сходились в одном: на пере
ломном этапе развития об
щества возникает потреб
ность консолидации власти в 
сильных руках, а сегодня у 
партии и страны нет другого 
лидера, кроме М. С. Горба
чева. Звучали пожелания в 
адрес будущего Генсека: дей
ствовать смело и реш итель
но, окруж ать себя яркими, 
энергичными людьми новой 
генерации.
Таким образом, для даль

нейшего обсуждения канди
датов на пост Генерального 
секретаря ЦК КПСС в спис
ке остались Т. Г. Авалиани 
и М. С. Горбачев.

Председательст в у ю щ  и й 
объявил, что Регламент, у т 
вержденный съездом, по по
воду обсуждения кандидатур 
не содержит никаких спе
циальны х указаний. Решили, 
прибегнуть к электронному 
голосованию. Оно показало, 
что большинство участников 
съезда вы сказалось ' против 
обсуждения. Внесенные же 
некоторыми делегатами от
воды кандидатуры Т. Г. А ва
лиани не были приняты, по
тому что, как  отметил пред
седательствующий, вместо 
веских доказательств они 
«носили эмоциональный х а 
рактер».

В итоге в списке для тай
ного голосования оставлены 
две фамилии — Т. Г. А валиа
ни и М. С. Горбачев.

Д ля продолжения работы 
по выборам избрана счетная 
комиссия. После этого деле
гаты уш ли на «большой пе
рерыв».

На вечернем заседании 
съезд перешел к  рассмотре
нию проекта Программного 
заявления «К гуманному, де
мократическому социализ
му». Слово было предостав
лено руководителю комиссии 
по выработке проекта этого 
документа В, А. Медведеву. 
Он напомнил, что при от
кры тии съезда делегатам был 
роздан одобренный Плену
мом Центрального Комитета 
и опубликованный в печати 
проект Программного заяв 
ления съезда. Это совершен
но новый документ по срав
нению с Платформой ЦК 
КПСС, принятой ф евраль
ским Пленумом ЦК и поло
женной в основу предсъез
довской дискуссии.

Руководитель комиссии 
сообщил, что на ее рассмот
рение поступило несколько 
альтернативны х вариантов 
проекта, в том числе новый 
проект Программного заяв
ления от Демократической 
платформы. Комиссия сочла 
целесообразным взять за ос
нову для обсуждения тот 
проект, который был внесен 
Центральным Комитетом 
партии на рассмотрение Уч
редительного съезда Компар
тии Российской Ф едерации и 
с которым делегаты съезда 
были заранец ознакомлены.

Комиссия рассмотрела бо
лее 400 предложений, заме
чаний и поправок. Принято в 
общей сложности 157 попра- 
врк. Они касались практиче
ски всех разделов докумен

та. В частности, в соответст
вии с многочисленными кри
тическими замечаниями мно- . 
гих делегатов уточнена и 
усилена характеристика гу
манного, демократического 
социализма. Принципиаль
ный вопрос — о коммуни
стической перспективе. О ней 
не говорилось в проекте 
Платформы ЦК КПСС, и за 
это его сильно.критиковали. 
В проекте Программного за 
явления учтено это, хотя 
представитель в комиссии от 
Демократической платфор
мы предлагал вообще исклю
чить упоминание о ней. Су
щественной переработке под
вергся раздел, в котором го
ворится об экстренных мерах 
по выходу из кризиса. В чис
ле неотложных экстренных 
мер комиссия на первое ме
сто вынесла проблемы за 
ключения Нового договора о 
союзе суверенных госу
дарств, имея в виду необхо
димость создания более бла
гоприятной обстановки для 
решения сложнейших меж
национальных проблем.

Съезд принял проект до
кумента за основу. Теперь он 
называется так: К гуманно
му, демократическому социа
лизму. Программною заявле
ние XXVIII съезда КПСС.

Затем началось обсуждение 
документа — по страницам, 
по разделам. Руководитель 
комиссии оставался на три
буне, так как  ему пришлось 
отвечать на массу вопросов и 
комментировать замечания, 
предлагаемые поправки. Они 
началйсь с самого названия 
Программного заявления. По
сле эмоционального спора по 
поводу термина «туманный, 
демократический социализм* 
было признано его «право на 
ж изнь» и он оставлен в наз
вании.

После довольно длительно
го обсуждения первой стра
ницы прозвучало «отрез
вляющее* замечание: доку
мент имеет внутреннюю ло
гическую связь, и, если идти 
по каждому его Подпункту, 
не видя что дальше, можно 
опрокинуть весь проект. Сле
дует рассматривать только 
принципиальные • замечания, 
иначе обсуждение может
продлиться недели две. В от
вет возник вопрос, как опре
делить принципиальность по
правки. Было решено поду
мать над методом дальней
шей работы по принятию 
Программного заявления, а 
пока перейти к следующему 
вопросу.

После этого съезд заслуш ал 
сообщение председателя счет
ной комиссии по выборам Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС И . Н . Тутеволя, перво
го секретаря Восточно-Казах
станского обкома Компартии 
К азахстана. Как установлено 
Уставом КПСС, сказал он, при 
выборах руководящих орга
нов пар+йи проводится тай
ное голосование. Счетная ко
миссия утверждает бюл
летень для тайного голосо
вания.

Председатель счетной ко
миссии напомнил, что, со
гласно Уставу КПСС, Гене
ральный секретарь одновре
менно избирается членом ЦК 
КПСС. Это обстоятельство, 
добавил он, отражено в бюл
летене для голосования. В со
ответствии с Уставом партии 
на пост Генерального секре
таря ЦК КПСС будет счи
таться избранным претен
дент, если в результате тай
ного голосования он получит 
более половины голосов деле
гатов съезда, принявших уча
стие в голосовании.

Основываясь на нормах 
Устава КПСС и в соответст
вии с Регламентом съезда, 
комиссия предложила под
твердить: голосование на
съезда будет -считаться со
стоявшимся, если в нем при
мет участие не менее двух 
третей делегатов партийного 
форума, а принявшими уча
стие в голосовании считать 
тех делегатов, которые опу
стят бюллетени в урны для 
голосования. Число проголо
совавш их будет, таким обра
зом, определяться по количе
ству бюллетеней, находящ их
ся в урнвх. Недействитель
ными будут считаться, как 
разъяснил председатель счет
ной комиссии, бюллетени 
неустановленного образца, а 
такж е бюллетени, в которых 
после голосования останется 
больше одной кандидатуры.

С ъезд утвердил предложен

ный комиссией порядок оп
ределения результатов вы 
боров.

Перед началом голосова
ния слово было предоставле
но первому секретарю Таль- 
’менского райкома партии 
Алтайского края Н. П. Зе- 
ленькову. который дал неко
торые уточнения по поводу 
своего выступления на встре
че Генерального секретаря 
ЦК КПСС с секретарями гор
комов и райкомов партии — 
делегатами съезда.

Съезд . принял к сведению 
эти разъяснения.' ,

Собравшись после Заверше
ния процедуры голосования, 
делегаты выработали прин
ципиально новую методику 
обсуждения проекта Про
граммного заявления съезда: 
они Договорились начать не
медленно его обсуждение, 
предоставив каждому орато
ру не более трех минут. Всем, 
у кого после этого останутся 
конкретные замечания и пре
дложения, было предложено 
сдать их в комиссию в пись
менном виде.

Такая формула обеспечила 
темп и деловитость развер
нувшейся затем дискуссии. 
Разговор касался лиш ь кон
крети к и — от вариантов наз
вания обсуждаемого докумен
та  до содержания его параг
рафов. В частности, было вы 
сказано пожелание расши
рить разделы, посвященные 
охране здоровья общества, 
совершенствованию политики 
КПСС. Многие делегаты по

святили свои краткие выступ
ления тем положениям, отра
жение которых в заявлении 
должно способствовать воз
рождению нравственности 
общества, его духовному ро
сту.

Разумеется, немало дополне
ний и предложений касалось 
разделов документа, отраж а
ющих состояние нашей эко
номики, посвященных* пу
тям  выхода из кризиса и 
движению к  регулируемому 
рынку. Одновременно вно
сились рекомендации, нап
равленные на конкретизацию 
положений, призванных уг
лубить Политическую рефор
му общества.

Выступил в . В. Григорь
ев, руководитель комис
сии, образованной накануне 
для рассмотрения заявления

А. Н. Яковлева по поводу кле
ветнических сведений, расп
ространенных неофициаль
но на съезде, об одной из 
его встреч с группой участни
ков съезда. Делегаты утвер
дили персональный состав 
этой комиссии.

Слово предоставляется 
председателю счетной комис
сии съезда И. Н. Тутеволю.

Он огласил результаты 
тайного голосования по вы 
борам Генерального секре
таря ЦК КПСС, в котором 
приняли участие 4554 делега
та. З а  кандидатуру М.' С. 
Горбачева подано 3411 голо
сов, против — 1116. За Т. Г. 
Авалиани проголосовали 501 
человек, против — 4026.

Съезд утвердил протокол 
счетной комиссии.

Таким образом, Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
вновь избран М ихаил Серге
евич Горбачев.

Обратившись к  делегатам 
съезда после утверждения 
итогов голосования, Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
сказал:

Я взял  слово для того, что
бы вы разить признательность 
зц огромную поддержку и 
доверие ,*Которые вы  оказал^ 
мне, избрав Генеральным 
секретарем ЦК КПСС в  это 
ответственное время ж изни 
наш ей страны и партии. Б ла
годарю вас за  это.

Я принимаю эти обязанно
сти с чувством величайшей 
ответственности и с понима
нием того, что из разговора, 
который здесь звучал и еще 
будет звучать, мною и все
ми, кто будет со мной рабо
тать, должны быть сделаны 
самые серьезные, далеко иду
щ ие выводы.

Но вместе с тем восприни
маю это голосование как 
поддержку позиций, изло
ж енны х мною перед вами.

У меня ещ е будет возмож
ность — и я прошу предоста
вить ее мне — в конце съезда 
сказать несколько слов. А 
сейчас — спасибо еще раз.

11 июля съезд продолжит 
работу.

(ТАСС).

12 июля
Тбилиси

шатоаей толекурса. Грузи* 
с  кий язык м литература (вне 
я м а  д о а м п и м х  з а д а н и й ) .
17.30 —  Грузинский доиумеи

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
11.29 — •  дни школьных ха
ми куя Тепевиэмоимый иимо- 
ш  для юношества «Ци с ка
ри». Художественный фильм 
«У амии замке «Ифв. Фильм 
■торой. 12.00 —  V поддень. 
15.10 —  Информационный вы
пуск 10.00 Для ебитурие* 
тов. апология. 10.20 — Доку
ментальный фильм «Средства 
яидивидуапьмой > « Ц И 1 ыа. 
10.9* —  Киножурнал «Хану 
асе знать*. 17.00 —  Для сиу-

Каиебе д а а». 10.40 —  Для
ско л ьткаа. Зрумаа. 10.39 — 
Объявления. 01.49 — Воаара 
щемив (повторно). 10.10 — 
Воспоминания — Гурам Кор* 
дэахия. 10.49 — Дэилислнрули 
20.00 — Моамбя. 20.21 — На 
заседании Совята Министров 
Груайнской ССР. 20.00 —• Вре
мя. 21.45 — Лоээия Акакия 
Цсротяли (читает народный 
артист республики Т. Саква 
реямдзе). 12.15 — Добрый ее-

ДО «ТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
11.00, 20.35 —  Включение I 
программы Груяииского ТВ. 
20.35 —  Впервые ка кашам 
«крана. Х у д о ж е с т в е н н ы й  
фильм «Странник».

Москва

чар!

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
4.30 — «120 минут». 4.35 — 
Телефильм. Об архитектора
В. Баженове. 10.05 — Мульт
фильмы. 10.30 —  Хореографи
ческие композиции Касьяна 
Голой эо ас кого. 12.21 —  Дат
ский час. 12.20 —  Коллаж. 
12.30, 10.30 —  Врбмя. 19.30-

ТСИ. 19.45 —  Фильм — детям. 
«Паи Теу». 5-я и 0-я серии. 
10.45 — «Сохрани и передай». 
Праздник семьи в г. Кропот
кина. 17.30 —  Мультфильм. 
17.40 —  «-.До шестнадцати и 
старше». 10.00 — Реклама.
10.30 — Премьера телевизи
онного документального филь
ма. 20.00 — «Воспитанно  
чувств». Художестаеймый те
лефильм. 4-я серия. 21.00 — 
Время. 21.45 — Актуальное 
интервью. 21.55 —  Это аы мо
жете. Аукцион. 23.01 — «А 
напоследок я скажу.»». Поет 
Валентина Паномарааа 0.15— 
ТСИ.

ТВОРИТЬ ДОБРО

ЛЮДИ И ФИЛЬМЫ ЛЕО БАКРАДЗЕ
Один на ранних фильмов 

Лео Бакрадзе. который, соб
ственно, и сделал известным 
его режиссерское мм» а ки
нокругах, называется «Спеши
те делать добро». Шел 1975 
год, так сказать, разгар за
стоя. Но ничего этого а филь
ме ародо бы не было, хотя 
ситуация, а которую попал 
его герой, была сверхдрама- 
тична. Ученый, ищущий воз
можность борьбы с  раком, 
узнает, что сам болен и не
дуг его не поддается излече
нию, а следовательно, все, 
что имеется я его распоряже
нии, — это некоторое количе
ство времени. Полностью от
казываясь от лечения, чтобы 
понять карткюу болезни, он
пытается научно описать ее 
течение, чтобы дать следую 
щим поколениям ученых не
обходимый материал для по
беды над раком. И асе это 
происходит без надрыва, без 
позы, —  пока есть силы, ге
рой картины продолжает по
вседневную работу, ничего не 
меняя а саоем образе жизни.

Вначале может показаться, 
что фильм «Спешите делать 
добро» при всем благород
стве темы епмсываеася а рам
ки в еще столь недавно люби
мой многими нашими изда
ниями рубрики «Так поступа
ют советские люди», со всей 
присущей ей сусальностью, 
многозначительностью и без
мерностью пафоса... Но а 
том-то и дело, что не столько 
герой ленты *— профессор 
Сает-Молдаеский живет не эк
ране с той долей внутренней 
свободы и чувством собствен
ного достоинства, что абсо
лютно не допускает фальши, 
сколько авторы фильма нигде 
не позволяют себе подгонять 
высокую человеческую дра
му под готовые идеологиче
ские клише. И это соедине
ние, этот синтез высокого 
поступка с  подлинной гума- 
нистичностью рассказа о нем 
делает главной сокроваийой 
темой фильма — свободную 
личность, поведение которой 
определяется не указаниями
«сверху», не лозунгами, а 

собственнымиединственно ее 
нравственными принципами.

Так определилась одна из 
главных там всего творчества 
Лео Бакрадзе, хотя, как мне 
кажется, ни он сам, ни автор 
сценария этого и многих дру
гих фильмов Лео — Леонид 
Гуревич (кстати, удивительна 
верность режиссера своей «ко
манде» и —  соответственно 
•— («команды» режиссеру: а 
титрах каждого фильма чита
ешь фамилии оператора Ана
толия Шафрана, звукоопера
тора Станислава Бица, монта

жера Ольги Трофимовой, ди
ректора Николая Уса ч е в а) 
вряд ли до конца сознавали 
всю по тому времени «кра
мольность» своих фильмов. 
Но разве в этом дело?

Во всяком случае, когда а 
1978 году появился «Небом 
одержимый», а в 1979-м — 
«Сердце» и в 1980-м — «Мра- 
валжамиер», для каждого вни
мательного наблюдателя долж
но было стать ясно, что лента 
«Спешите делать добро» не 
была случайностью в биогра
фии творческого коллектива. 
И она, и все последующие-ра
боты получили Широкую из
вестность, и каждая из них бы
ла отмечена премиями всесо
юзных кинофестивалей.

Ни один из героев этих 
фильмов не вписывался а ок
ружающую действительность. 
И хотя никто из них не был 
борцом против системы, мож
но сказать, что все эти люди, 
к которым обратился в своем 
творчестве Лео Бакрадзе, преж
де всего душой желали добра 
людям и стране. Разве пер
вый тбилисский летчик Алек
сей Шиукоа в слои 85 лет бо
рется за «вой махолет ради 
собственной славы? Наоборот, 
он хочет подарить свое дети
ще стране, ведь, по его рас
четам, оно во много раз эко
номичнее традиционных са
молетов. Он — «небом одер
жимый», (кстати, так и назы
вался фильм), а чем одер
жимы все те неисчислимые 
чиновники, которым его эн
тузиазм и бескорыстие совер
шенно не нужны и не понят
ны? Скорее всего, равноду
шием и инструкциями, что, по 
нашей недавней логике, счи
талось весьма нормальным яв
лением. А если действовать по 
«законам» такой логики, то ни
когда не понять, зачем героям 
«Сердца» — академику Вла
димиру Бураковскому и его 
коллегам — так нужно брать 
на себя ответственность и опе
рировать на открытом сердце 
маленьких детей, рискуя не 
только их жизнью, но и, чего 
никогда ни одному чиновни
ку от здравоохранения не по
нять, жертвовать благополу
чием отчетности. Надо видеть 
этот фильм хотя бы для то
го, чтобы е конце его позна
комиться с одним из лучших 
эпизодов: большой грузный
хирург, подпевая себе, тан
цует перед постелью малень
кого мальчика, вряд ли еще 
умеющего говорить, в глазах 
которого только боль и без
надежная грусть. И постепен
но меняется их выражение, 
мальчик начинает улыбаться... 
Разве после этих эмоциональ
ных кадров нужно объяснять,

чем живут врачи этой клиники 
и каково их отношение к де
лу, которому они служат.

Когда я думаю о творче
стве Лео Бакрадзе, мне преж
де всего вспоминается выше
названный эпизод из «Серд
ца», а также фильм «Мравал- 
жамиер». Уже десять лет про
шло, как он еышел на экраны, 
но нельзя забыть и имя ге
роя фильма — Давида Арсе- 
нишаили, грузина, для которо
го главным делом жизни ста
ло создание в Москве Музея 
древнерусского искусства. И 
занимался он этим ао време
на, когда такое подвижниче
ство не только не приветство
валось, но и могло быть рас
ценено как пропаганда враж
дебной религиозной идеоло
гии со всеми вытекающими из 
этого в конце 40-х годов по
следствиями. Давид Арсени
швили преодолевает асе не
исчислимые трудности, доби
вается своего, но на торже
ственном открытии музея он 
как посторонний стоит в сто
ронке, ненужный, отлученный 
от своего детища, уволенный... 
Авторы фильма с большим тру* 
дом а старой хронике, посвя
щенной открытию музея, обна
ружили эту одиноко стоящую 
на фоне белой храмовой стены 
фигуру. И мы видим: Давид
Арсенишвили — задумчив, но 
не унижен и не подавлен, — 
он добился своего, и музей су
ществует! Выкопированн ы й 
из этого кадра и увеличенный 
портрет Давида Ильича стал 
своеобразным аизуаль н ы м  
лейтмотивом фильма, снятого 
удивительно просто и одно
временно выразительно. Кар
тина эта сделана а редком 
соответствии спокойного до
стоинства, с  которым жил ге
рой ленты, и несуетливости, 
непритязательной интеллигент, 
ности рассказа о нем. Фильм

никого не разоблачает, он 
•сем своим существом ут
верждает силу добра, которое 
так долго и так безжалостно 
стремились изгнать из нашей 
жизнм.

Таковы герои фильмов Лео 
Бакрадзе. Они не приспоса
бливаются к обстоятельствам, 
они живут по законам добра 
и творят добро. Их часто вос
принимают как современных 
Дон-Кихотов. Но это 4е так.
Чем бы они ни зани/лались; 
тренировали Юных футболи- • 
стОа («Человек йэ ОчаМчири»,
1982)* писали картины, Лак Нел
ли Навицкая из фийьма «Я 
из Тбилиси» (1982), строили 
космодромы, как маршал Га- 
ловани («Воитель добрый»,
1983), или исправляет лю дям ... 
носы, как хирург Вахтанг Ху- 
цидэе («Сделайте меня краси
вой», 1984), — все зто люди, 
у каждого из которых есть 
призвание, любимое дело, 
которое они, невзирая ни на 
какие препятствия, доводят до 
конца.

Новые времена принесли 
новые возможности и еще бо
лее укрепили веру Лео Бакра
дзе а своих героев. Послед
няя на сегодняшний день его 
большая картина «Миссия» по
священа людям, для которых 
миссия Общества Красного 
Креста была не просто местом 
работы, а возможностью напол
нить жизнь новым смыслом. В 
основе фильма —  поразитель. 
ная история петроградских де 
тей, которых ■ 1918 году, спа
сая от голода, вывезли не Урал, 
где они попали в один из эпи
центров гражданской войны 
и были спасены сотрудниками 
американского Красного Кре- ^  
ста.

Гарои фильмов Лео Бакра
дзе — люди самых разных 
национальностей. Дейс т ■ и е 
картин часто происходит не а 
Грузии, но это подлинно на
циональные работы. Кргда я 
думаю о том, -что же осе-та- 
ки общего в героях этих кар
тин, то как русская женщина 
определила характер Давида 
Арсенишвили в фильме «Мра- 
валжамиер», —  рыцарствен
ность и артистичность. Не
удивительно мао грузинский 
кинемвтогра ф  и с  т ощущает 
творческий интерес а первую 
очередь к людям,, которые 
несут в себе именно эти ка
честве, столь редкие и столь 
необходимые осам нам сего
дня. Фильмы о таких людях, 
как бы драматична ни была 
их судьба, несут а себе опти
мизм и дают силы жить.

Абрам КЛЕЦКИН, 
лауреат Государственной
премии СССР.

В Ш В Х Э Е З И

ЧЕМПИОНАТ ГЛАЗАМИ СПЕЦИАЛИСТОВ

НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЕ
В Ы В О Д Ы

Известный футболист, более 
десяти лет защищавший цве
та тбилисского «Динамо», уча
стник чемпионата мира 1970 
года Кахи Асатиани после за
вершения футбольной карье
ры закончил Высшую школу 
тренеров. Долгие годы рабо
тал начальником и тренером 
тбилисского «Динамо», затем— 
в ЦС общества «Динамо» Гру
зии. Естественно, он внима

тельно следил за перипетиями 
борьбы на чемпионате мира в 
ИтаЩии.

— Кахи Шалвович, ваша об
ща# впечатление о первен
стве!

— Вы знаете, чемпионат мне 
нр оЦень {понравился. 'Было 
много борьбы, проявлений 
мужества и смелости, но с 
зрелищной стороны он, по- 
моему, уступал предыдущим.

— 0 чем причина подобных 
метаморфоз! Ведь специали
сты во весь голос заявляют, 
что мастерство команд на 
только, значительно подравня
лось, но и выросло. Казалось 
бы...

—• Выравнивание сил дела
ет чемпионат, конечно же, бо
лее интригующим. Неожидан
ные успехи команд Камеруна, 
Колумбии, Ирландии и особен
но Коста-Рики и Египта при
вели ко многим сенсациям, 
но есть и другая сторона ме
дали. Фавориты были вынуж
дены осторожничать, практи
цизм взял верх над зрелищ
ностью. Но и он не спас по
тенциально сильнейшие сбой
ные от поражений. Для всего 
чемпионата большой потерей 
стала невыразительная игра

бразильцев и голландцев. Да
же пробившаяся в финал 
сборная Аргентины не смот
релась.

—■ Но этого нельзя сказать 
о западногерманских футбо
листах, итальянских, англий
ских.

—■ Смотря с чем сравни
вать. Если с командами, высту
пающими на данном первен
стве, то эти коллективы вы
глядели лучше других. Но 
разве выдерживают они срав
нения, скажем, с Бразилией— 
70, Голландией — 74, Итали
ей -— 82. Стало меньше 
«звезд», о «супер-звездах» я 
уже не говорю. Единствен
ная — Дйего Марадона, и тот 
был далек от лучшей формы. 
Чемпион мире —- сборная 
ФРГ—показала достойный ф ут
бол, но к «звездам» я бы в 
их составе отнес только двух 
игроков — Бреме й Маттеуса.

— Футбол стал хуже!
— Он стал другим, и хотим 

мы этого или нет, наши тре
неры должны учитывать тен
денции его развития.

— А чему конкретно сей
час надо учиться грузинским 
футболистам! Канне выводы 
можно сделать в этом плане 
нашим игрокам и тренерам!

— К сожалению, выводы не
утешительные. Мы пережива
ем не. лучшие времена, отста
ли в атлетической подготовке, 
скоростной технике, в само
отдаче, тактике. ̂  Грузинским 
футболистам придется при
ложить немало усилий, чтобы 
■о всех этих компонентах до
гнать ведущих мастеров пла
неты.

«Суд над судьями»
Проблемы судействе в ходе чемпионата обсуждались не 

менее эмоционально, чем перипетии борьбы за чемпион
скую корону. И на то были основания, уж очень много бы
ло претензий к судейскому корпусу.

В Италии арбитры были очень 
заметны. Как светофор, они 
«зажигали» перед игроками то 
желтый, то красный свет, а 
также давали «зеленый» оши
бочным пенальти, игре рукой, 
неправильным голам. И все-та
ки в большинстве из нас го
ворят эмоции, давайте послу
шаем беспристрастного спе
циалиста — известного фут
больного рефери, председа
теля СТК Федерации футбола 
Грузии Гурама Гванцеладзе.

— Вы согласны, что по чис
лу грубейших ошибок судей 
чемпионат был самым неудач
ным!

— Да.
— В чем же корни этих 

ошибок!
—  Главная причина, как мне 

кажется, в самом судейском 
комитете Ф И Ф А . Он никому 
не подчиняется. Все его ре
шения— окончательные и обжа
лованию не подлежат. Штра
фуются, дисквалифицируются 
Игроки, а арбитр, допустив
ший грубейшую ошибку, поч
ти никакого наказания не не
сет. Кроме того, он может да
же быть поощрен судейством 
более ответственного матча. И 
даже те, кто понес наказа
ние на предыдущем первен
стве, могут быть вызваны на 
следующее.

■— Не заметили ли вы фак
ты предвзятого судейства!

— Трудно сказать, наблюдая 
матчи по телезизору, но то, 
что многие годы из-за судей
ских ошибок страдают одни 
и те же команды, — это бес
спорно. Яркий пример —

сборная СССР. Начиная с 1̂970 
года, советские футболисты 
либо теряли очки, либо вы
бывали из турнира во многом 
из-за судейских ошибок. Ни
когда не поверю, что швед 
Фридрикссон не видел игру 
рукой Марадоны, ведь он сто
ял рядом. В то же время не 
знаю, случайно или нет, но 
аргентинцам был создан бла- 
гоприятный «климат».

— Много споров вызвала 
непомерная строгость арбит
ров...

—■ Конечно, были перегибы, 
но здесь я полностью на сто
роне Ф И Ф А . Футбол стал на
много атлетичнее, быстрее, 
контактнее и, увы, грубее. И 
если с грубостью не бороть
ся со всей строгостью, дело 
может принять очень плохой 
оборот.

— Есть ли у нас я Грузни 
арбитры, способные судить 
матчи высшего разряда!

— Есть/ При тех условиях, 
которые судьям создает 
Ф И Ф А , уверен, с матчами лю- 
бой категории сложи о с т и  
справились бы Меалуд Мими- 
ношвили, Г урам Сепиашвили, 
Малхаз Кобеашвили, Элгуджа 
Силагаве.

•— Могут ли арбитры а бли
жайшее время рассчитывать 
на помощь техники, в частно
сти компьютеров!

— Только во время подго
товки к сезону, матчу, на се
минарах. На поле можно на
деяться только на себя.

Со специалистами 
беседовал 

Зураб ТАБАТАДЗЕ.

К О В Е Р  Д А Р И Т  Н А Г Р А Д Ы
В Кишиневе завершился чем

пионат СССР по классической 
борьбе, в котором выступали 
около 240 атлетов из многих 
союзных республик, а также 
городов Москвы и Ленинграда.

Отлично выступили а турни
ре представители Г рузии (стар
ший тренер сборной Михаил 
Саладзе), завоевавшие третье 
место а командном зачете 
после коллективов РСФ СР и
Белоруссии. Особо ощутимым 
было преимущество наших ат
летов •  весовой категории до

100 кг. Здесь на ковер вышли 
пятеро грузинских борцов. Это 
•—тбилисцы Заур Иаанашвили, 
Гурам Гедехаури, Тенгиз Тедо- 
радзе, Наиби Двалидзе и ку
таисец Гоча Бандзеладзе. Все 
они показали зрелое мастер- 
стао, но более уверенно боро
лись двое — Тедорадзе и Ге
дехаури. Они вышли в финал, 
где в дополнительное время 
победу одержал- Тедорадзе. 

дО н впервые завоевал звание 
чемпиона СССР. Не умаляя 
достоинств этргр великолепно

го атлета, все же заметим, 
470 Гедехаури на одной из 
тренировок сборной СССР 
был травмирован и лишь две 
недели, как приступил к трени
ровкам. Ему была вручена се
ребряная медаль.

Награду такого же достоин
ства получил студент Кутаис
ского педагогического инсти
тута динамовец Георгий Когуа- 
швили— вас до 90 кг. Он одер
жал шесть побед, в том чис
ле над чемпионом СССР и 
Европы Павлом Потаповым. 
Лишь а финала Когуашвили

проиграл представителю Ук
раины Вячеславу Оленину.

Бронзовая медаль на счету 
Беги Дарчия (весовая катего
рия до 82 кг.).

Три грузинских борца— Тедо- ^
радзе, Гедехаури и Иванашви- 
ли включены в список канди
датов в сборную СССР и бус 
дут готовиться к главным тур
нирам нынешнего спортивного 
сезона.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.
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